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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
9 декабря 1989 года состоялся очередной 

Пленум Центрального Комитета КПСС. На 
рассмотрение Пленума внесены следующие 
вопросы:

1. Вопросы второго Съезда народных депу
татов СССР.

2. Об образовании Российского бюро ЦК 
КПСС.

3. О выдвижении кандидатов в народные 
депутаты СССР от Коммунистической партии 
Советского Союза вместо выбывшего депута
та и о назначении выборов народного депута
та СССР от КПСС.

4. Об Обращении Центрального Комитета 
КПСС к советскому народу, к коммунистам.

С сообщениями по первому вопросу высту
пили Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев и Председатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков.

По второму вопросу — «Об образовании 
Российского бюро ЦК КПСС» — выступил Ге
неральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горба
чев.

На Пленуме выступили: Б. В. Гидаспов — 
первый секретарь Ленинградского обкома и 
горкома КПСС, В. К. Месяц — первый се
кретарь Московского обкома КПСС, С. А. Ме
дведев •— первый секретарь Северо-Казах
станского обкома Компартии Казахстана, Н. Н.

Слюньков — секретарь ЦК КПСС, В. А. Ма- 
сол — Председатель Совета Министров Ук
раинской ССР, В. А. Патрпкеев — команду
ющий войсками Закавказского военного окру
га, А. Г. Мельников — первый секретарь Ке
меровского обкома КПСС, А. А. Логунов — 
вице-президент Академии наук СССР, рек
тор Московского государственного университе
та имени М. В. Ломоносова, А. А. Малофе
ев — первый секретарь Минского обкома Ком
партии Белоруссии, В. В. Бакатин — министр 
внутренних дел СССР, Т. И. Снеткова — 
сборщица микросхем Ленинградского научно- 
производственного объединения «Позитрон», 
Ю. А. Прокофьев — первый секретарь Мо
сковского горкома КПСС, Л. М. Замятин — 
Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР 
в Великобритании, О. В. Зинченко — член 
военного совета — начальник политуправле
ния Прибалтийского военного округа. В. Г. 
Афонин — первый секретарь Куйбышевского 
обкома КПСС, А. Б. Ваковский — секретарь 
правления Союза писателей СССР, Л. И. Хи- 
труп — первый секретарь Рязанского обко
ма КПСС, А. В. Власов — Председатель Со
вета Министров РСФСР. В. С. Пастернак —■ 
первый секретарь Хабаровского крайкома 
КПСС, И. К. Полозков — первый секретарь 
Краснодарского крайкома КПСС, В. И. Во

ротников — Председатель Президиума Вер
ховного Совета РСФСР, В. В. Карпов — 
первый секретарь правления Союза писателей 
СССР. В. И. Зоркальцев — первый секре
тарь Томского обкома КПСС.

По обсуждавшимся вопросам Пленум при
нял соответствующие постановления, которые 
публикуются в печати.

Пленум ЦК выдвинул кандидатов в народ
ные депутаты СССР от Коммунистической 
партии Советского Союза вместо выбывшего 
депутата и принял постановление о проведе
нии выборов народного депутата СССР от 
КПСС на очередном Пленуме ЦК.

Пленгм принял Обращение Центрального 
Комитета КПСС «К советскому народу, к ком
мунистам», которое будет опубликовано в пе
чати.

Пленум рассмотрел организационные во« 
просы.

Пленум избрал первого секретаря ЦК Ком
па»: тин Украины В. А. Ивашко членом Полит
бюро ЦК КПСС.

Пленум избрал И. Т. Фролова секретарем 
ЦК КПСС и утвердил главным редактором га
зеты «Правда».

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою 
работу.

Постановление

Пленума ЦК КПСС

от 9 декабря 1989 года

ВОПРОСЫ ВТОРОГО СЪЕЗДА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
1. Согласиться с оценками и выво

дами, изложенными в выступлении 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева по вопросам прове
дения второго Съезда народных де
путатов СССР.

2. Пленум ЦК КПСС поддержива
ет предложения правительства СССР 
о мерах по оздоровлению экономики, 
этапах экономической реформы и 
принципиальных подходах к разра
ботке тринадцатого пятилетнего пла
на, вносимые на обсуждение Съезда 
народных депутатов СССР.

3. Принять предложение о прове
дении в январе 1990 года расширен
ного Пленума ЦК КПСС по вопро
сам подготовки к XXVIII съезду 
КПСС.

Поручить Политбюро ЦК опреде
лить состав участников Пленума и 
подготовку необходимых материалов.

Сегодня в Москве 
начинает работу 
второй Съезд 
народных депутатов СССР

Наш банк информации

Конференция решила
Остро и интересно прошла в минувшую субботу отчетно- 

выборная городская комсомольская конференция в Богдано
виче. Все дело в том, что богдановичский комсомол на про
тяжении последних месяцев был фактически обезглавлен: 
первый секретарь ГК ВЛКСМ И. Еременко счел нужным 
сменить место работы. В период «безвластия» любопытно 
повели себя комсомольские организации огнеупорного и 
фарфорового заводов: они выступили с предложением пе
речислять в кассу лишь 20 процентов средств, получаемых 
от сбора комсомольских взносов, а остальное — оставлять
на счетах первичек.

Именно эти вопросы и заняли львиную долю времени 
почти двенадцатичасовой конференции. После длительных 
дебатов первым секретарем ГК ВЛКСМ избран Александр 
Попов, до этого занимавший должность инструктора ГК 
КПСС, а финансовый вопрос решился таким образом: кар
тина перевернулась благодаря найденному компромиссу. 
Делегаты конференции сошлись на том, что 20 процентов, 
о которых шла речь, останутся у первичек, а Остальная сум
ма будет перечисляться в комсомольскую кассу.

А. ШИЛОВ.
Богданович.

Из Москвы - на своем автобусе
Радостное известие пришпо 

на Кировградскую птицефаб
рику. За успехи в развитии 
агропромышленного комплек
са ее коллектив награжден 
дипломом ВДНХ и премией—

автобусом РАФ.
Плен этого года по сдаче 

птицы и яиц кировградцами 
выполнен еще в ноябре.

М. БЕЛОУСОВА.
Кировград.

Интервью с депутатами

«ПРОГНОЗ ПОГОДЫ» НА СЪЕЗДЕ

Встреча с НЛО
Олег Лавринович стал секретарем, парткома колхоза 

имени П. Морозова Тавдинского района нынешней 
осенью. Хозяйство это одно из лучших в районе. 
Переходящее Красное знамя района — подтверждение 
трудовых побед колхозников. Хорошо в колхозе 
подготовились и к зимовке, создав прочный запас кормов 
для общественного животноводства.

До избрания секретарем парткома Олег работал 
директором колхозного Дома культуры. Сейчас, в свои 
29 лет, ему приходится решать проблемы не только 
культурно-социального плана, но и житейские вопросы 
сегодняшнего дня односельчан. И, будь это строительство 
хоккейного корта или обеспечение дровами 
пенсионера, он относится к этому делу серьезно, как 
полагается коммунисту.

НА СНИМКЕ: Олег Лавринович.
Фото Н. ВИНКОЛЯ.

В течение пяти дней в 
крупнейших кино-концерт
ных залах Свердловска про
ходили встречи с учены.м- 
биологом из Риги Борисом 
Голубевым. Интерес к его 
выступлениям был закономе
рен -— контакты с внеземны
ми цивилизациями в одной 
из аномальных зон Пермской 
области (наша газета доволь
но подробно рассказывала об 
этой зоне в публикации на
шего корреспондента А. Ду
няшина «Космодром Молеб- 
ка»). Присутствующие на 
этих встречах смогли позна
комиться с кино- и фотома
териалами, отснятыми В. Го

лубевым во время его посе
щения этого необычного рай
она. Кстати, последняя, тре
тья по счету, экспедиция в 
аномальную зону закончи
лась уже в конце ноября.

— Цель моих выступле
ний, — говорит Борис Голу
бев, — привлечь внимание 
людей к истинным загадкам 
аномальных зон и НЛО в Це
лом., которые, по-моему мне
нию, существуют. А не к тем 
спекулятивным публикациям, 
которые появляются в пос
леднее время на страницах 
наших газет.

Б. СТЕПАНОВ.

На вопросы отвечает народ
ный депутат СССР М. ЗАХА
РОВ (Москва):

— Каким вам представляет
ся «сценарий» второго Съез
да, как театральному режиссе
ру и народному депутату!

— Вы знаете, первый 
Съезд был настолько непред
сказуем, что я, как режиссер, 
находился в постоянном удив
лении от зигзагов в драма
тургии Съезда. Я почему-то 
надеюсь, что 2-й Съезд прой
дет организованнее, четче. 
Мне хочется надеяться, что за 
эти полгода мы немножко 
поумнели. Некий правовой 
ликбез (и процедурный тоже) 
мы прошли.

— А будут ли попытки меж
региональной группы сломать 
«сценарий» Съезда и предло- 
г'ить свои «версии»! ,

— Я думаю, что не ело-’; 
мать. Межрегиональная груп
па больше занята пополнением 
потенциала идей, которыми 
должен располагать руково
дитель государства. МДГ — 
это некий спарринг-партнер 
нашего президента, который 
должен его питать разного 
рода идеями. А дело прези
дента — выбирать варианты, 
ставить на голосование и тому 
подобное. Поэтому я в целом 
вижу в МДГ (за исключением 
некоторых перехлестов и 
перегибов) положительное на
чало. А оппозиция в принци
пе — замечательное изобре
тение демократии. И, я ду
маю, нам тоже не надо от 
этого отказываться.

— Это — стимул!
— Это — стимул, и пойдет 

только на пользу.
•— Ну и резюмируя: значит, 

вы неожиданностей от Съез

«ГОРЯЧИЙ

да не ждете!
— Нет, я их жду, потому что 

мы живем (В ‘непредсказуе
мое время, бурное и труд
ное. С прежними режиссер
скими амбициями, которые 
меня посещали, — я думал, 
что все знаю про жизнь, — 
сейчас я расстался.

Народный депутат СССР 
А. ОБОЛЕНСКИЙ (Мурманск):

— Ваше самовыдвижение на 
пост главы государства на 
1-м Съезде народных депута
тов было самой большой не
ожиданностью. Готовите ли 
вы очередную и на 2-м 
Съезде!

— Лично у меня неожидан
ности есть, но на Съезде их 
не будет.

— Почему!
— Не дадут слова, я ду

маю.
— Но запас-то неожидан

ностей не иссяк!
— Нет. Есть свои сообра

жения по экономическим 
проблемам. Но сейчас не вре
мя с ними выходить.

— А отношение к вашему 
«конкуренту» у вас не измени
лось!

— К Горбачеву? Я его по- 
прежнему уважаю, хотя и кри
тикою иногда.

Н'осдный депутат СССР 
А. КАЗАНИК (Омск):

— Вы стали очень популяр
ны после 1-го Съезда народ
ных депутатов, по сути, усту
пив свой мандат в Верхов
ном Совете Б. Н. Ельцину. 
Каков ваш прогноз 2-го 
Съезда!

— Я думаю, этот Съезд бу
дет более организованным, 
хотя и не утверждены, но соз
даны уже группы — «рабо
чая», «аграрная», межрегио-

нальная, уральская, северо- 
западная. Видимо, в ближай
шее время возникнет и си
бирская. Стало быть, будет 
возможность не толкаться 
вокруг трибуны, а внутри груп
пы распределить, кто будет 
выступать. Я считаю это прин
ципиально важным. На 1-м 
Съезде в основном предостав
ляли слово «от района», обла
сти, края, республики. Но, 
допустим, из 11 депутатов от 
нашей Омской области слово, 
я считаю, предоставлялось тем, 
кто не выражает мнение по
давляющего числа избирате
лей.

Второе, что я ожидаю: на 
обсуждение будет представ
лено две программы вывода 
страны из экономического и 
социального кризиса — пра
вительства и межрегиональной 
группы. И Съезду предстоит 
сравнить и выбрать оптималь
ную.

Третье. Я надеюсь, что 
статья 6 Конституции СССР на 
этом Съезде будет отменена. 
Думаю, аппарат не будет цеп
ляться за эту статью в свете 
перемен в странах Восточной 
Европы.

— То есть в целом вы счи- 
таете. Съезд пройдет более 
удачно для демократических 
сил?

— Я думаю, что да. Потому 
что произошло размежевание 
и поляризация сил. Многие 
говорят: митинг консерватив
ных сил в Ленинграде — это 
беда. Я считаю, этр хорошо, 
потому что есть платформа 
для дискуссии.
Интервью вел С. МАТЮХИН, 

наш спецкор.
(Передано по телефону].

Москва.

Патент
на инициативу «ЗОЛОТЫЕ» РУКИ

...Большая часть этих ребят собиралась уходить из 
школы под любым предлогом. В техникум, в училище ■— 
все равно. Авторитарный стиль обучения, усредненный 
подход к ученикам — все это многими из них пережи
то на своей, что называется, «шкуре».

Сегодня они — лицеисты. И технический лицей для 
них стал, может быть, единственным спасением.

Целый год межвузовский 
коллектив (а возглавляют 
его научный руководитель, 
кандидат философских наук 
Е. И. Петрова, директор 
А. Г. Казанцев) проводил 
комплексное исследование: 
состояние здоровья, психо
физиологические особенно
сти ребят из базовой школы 
№ 105 «НИИхиммаша»
(именно при этом объедине
нии создан технический ли
цей). Задача была непростая 
— выявить реальный инте
рес ребят к техническим 
профессиям. И вот на осно
вании такого комплексного 
отбора —- не экзаменов, не 
оценок, а собеседования, бы
ла отобрана первая специа
лизированная группа. Из 
120 человек, прошедших та
кие испытания, отобраны 
30.

Конкурсные испытания 
были, скажем прямо, не
стандартными. Действитель
но ли у тебя «золотые» ру
ки? Покажи, на что ты спо
собен. Производственное 
объединение «НИИхиммаш» 
оборудовало современную 
мастерскую в школе № 105,

и ребята имели возможность 
проявить себя в работе на 
станках.

В основе исследования 
лежали психофизиологиче
ские тесты, связанные с тех
ническим интеллектом, сме
калкой, конструктивным 
мышлением, т. е. не менее 
важно, чем руки, иметь тут 
«золотую» голову. II, нако
нец, третье, что учитыва
лось —■ сложившийся инте
рес к технике.

Ребята, которые прошли 
собеседование, получили 
своеобразный импульс к 
творческому развитию, пос
кольку им не боялись гово
рить, что они способны. И 
это произвело на них очень 
сильное впечатление. Роди
тели говорили, что дети ме
нялись прямо на глазах. 
Согласитесь, в школе такое 
услышишь редко.

Итак, в первой специали
зированной группе лицеи
стов оказались ребята с раз
ной успеваемостью: «тради
ционно сильные» ученики, 
ребята со средней успевае
мостью и даже «слабачки». 
Какой обычно подход к на

бору в специализированные 
школы? Туда выбираются 
ребята, которые получают 
более высокие оценки. В 
техническом лицее пошли 
по принципиально иному пу
ти. И в этом тоже есть ра
циональное зерно — не вся
кий талант должен учиться 
на «пятерки». Здесь не про
сто наблюдают за ребятами, 
но и учитывают их потреб
ность в учебе: насколько 
они стремятся к получению 
знаний и насколько более 
«умными» становятся их 
руки. Задача первого семе
стра в лицее — выравнива
ние уровня знаний.

Не случайно местом обу
чения лицеистов выбран 
Уральский политехнический 
институт. В основе обуче
ния — общеобразовательная 
и политехническая подготов
ка. Ребята изучают такой 
курс, как введение в поли
технизм. Это знакомство 
с основными направлениями 
научно - технического про
гресса. Специалисты веду
щих факультетов», УПИ вво
дят ребят в мир естествен
но - научных знаний и тех
ники.

Общеобразователь н ы й 
цикл направлен на пости
жение межпредметных свя
зей естественно - научных, 
гуманитарных дисциплин. 
Педагоги лицея считают, что 
очень перспективно препо-

ТЕЛЕФОН» ЖДЕТ ВОПРОСОВ
Как помнят наши постоянные читатели, 

во время первого Съезда народных депута
тов редакция стремилась с вашей помощью 
публиковать оперативные мнения читате
лей, их анализ событий в Кремлевском 
Дворце съездов, наш спецкор в столице пе
редавал по телефону репортажи и коммента
рии, касающиеся позиции народных депу

татов от Свердловской области. Эту тради
цию мы продолжаем.

Ждем ваших писем и телефонных звон
ков, а также вопросов к тем, кто пред
ставляет жителей Среднего Урала на Съез
де. Все вопросы мы передадим через 
спецкора в Москве тем, кому они предназ
начены. Итак, «горячий телефон» 56-17-70.

«ЗОЛОТЬН» ГОЛОВЫ
давать литературу, искусст
во и историю как культур
ное отражение эпохи. Уже 
сейчас лицеисты посещают 
музеи, знакомятся с памят
никами промышленного ис
кусства Урала.

При лицее думают соз
дать один из первых в стра
не центров эмоциональной 
разгрузки, где ребята учи
лись бы не только рассла
бляться, восстанавливать 
психологический и эмоцио
нальный комфорт (вспомни
те кабинеты психологической 
разгрузки), но и строить се
бя. Уже сегодня целый день 
отдан ребятам для физиче
ской реабилитации.

Та модель, которую хо
тят отработать на лицее, 
очень интенсивна. Предста
вьте себе, ребята за два го
да должны получить качест
венное среднее образование 
и приобрести профессию до
вольно сложную, универ
сальную — станочник широ
кого профиля с основами 
программирования. Это вы
ход на передовые позиции 
технического прогресса и 
обязательная основа для по
лучения дальнейшего обра
зования. В лицее отказыва
ются от стереотипов проф
техобразования, пытаются 
уйти от его тупиковых про
блем.

— Каких итогов мы

ждем? — говорит Елена Ни
колаевна Петрова. — Выде
ление профессиональных 
групп позволит многофунк
ционально подходить к вы
пускникам лицея. Часть из 
них после выпускных экза
менов по направлению «НИИ
химмаша» станут студентами 
УИН. И здесь важно не 
только желание подростка, 
необходимо учитывать и ре
зультаты учебы. Преподава
тели УПИ. которые работа
ют с ребятами, будут ана
лизировать качество^их зна
ний. Другая часть ребят 
придет работать на опытное 
производство. С самого на
чала они начнут работать на 
станках. Мы бы хотели 
сформировать высокую са
мооценку ребят. чувство 
гордости за свою профессию.

Параллельно со всем этим 
в техническом лицее думают 
решить и проблему детско
го технического творчества. 
Нс секрет, что престижность 
его сегодня низка. Вот и 
пришла идея создания дее
способного детского коллек
тива, па основе которого 
должно осуществиться сот
рудничество рабочих и ин
женеров. И тогда главным 
критерием в работе такого 
коллектива будет являться 
мастерство и профессиона
лизм. Создание центра дет

ского технического творчест
ва позволит лицеистам на
чать формирование вокруг 
себя какой-то общности мла
дших ребят, заинтересован
ных техническим творчест
вом. Причем, это будет не 
просто конструкторское бю
ро, а самое настоящее дей
ствующее производство. Ба
зой проведения эксперимен
та является СПТУ № 12, 
где есть современные ма
стерские, там созданы и 
учебно - производственные 
цехи.

— Сейчас работает рос
сийский эксперимент, —- 
продолжает Е. Н. Петрова, 
— по обучению технически 
одаренных детей. Было пре
дложение присоединиться к 
эксперименту по высшим 
техническим училищам. Но 
они выходят на пятилетнее 
обучение, а мы предложили 
более интенсивную, двух
летнюю модель. Выпускники 
технического лицея получа
ют документ о среднем об
разовании с присвоением 
рабочей квалификации. Не 
исключено, что им будет 
присваиваться квалификация 
техника, т. е. они получат 
среднее техническое образо
вание.

— Так чем же всс-таки 
лицей отличается от проф
техучилища?

— Широким техническим

кругозором и качеством об
щеобразовательных знаний,— 
отвечает Е. Н. Петрова.

— Ваш лицей можщ? 
рассматривать как профтех
училище нового типа?

— Мы рассматриваем ли
цей как альтернативу не 
только профтехучилищу, но 
и школе, и техникуму. Сте
реотипы, которые сложились 
у педагогов по отношению к 
детям, становятся зачастую 
препятствием для такого но
вого подхода. Мы целое ле
то переживали психологиче
ский стресс. Мало было 
выбрать ребят и предложить 
им определенную програм
му обучения. Важно было 
иметь право на реализацию 
новаторских идей. Бесконеч
ное хождение по кабине
там.,. До августа мы откры
ться никак не могли. Вме
шалось Министерство народ
ного образования РСФСР. 
Мне пришлось провести око
ло десяти часов в кабинете 
первого заместителя минист
ра народного образования 
РСФСР по обоснованию 
идеи социально - педагогиче
ского эксперимента. И вот 
теперь мы существуем.

Они нс случайно вспом
нили о пушкинском лицее. 
Вставал вопрос о том. мо
жет ли технический лицей 
называться лицеем. Да. мо
жет. потому что главный 
принцип его работы — до
верие к ученикам.

Е. БОЛЬШИХИНА, 
редактор городского 

центра профориента
ции молодежи.

В Государственной комис
сии Совета Министров 
СССР по чрезвычайным 
ситуациям

О ХОДЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ 
АВАРИИ

Прокуратурой СССР завер
шается расследование уголов
ного дела по факту взрыва 
на продуктопроводе Западная 
Сибирь — У рало - Поволжье 
на территории Башкирской 
АССР, вызвавшего крушение 
двух пассажирских поездов 
на перегоне Аша—Улу —Те- 
ляк Башкирского отделения 
Куйбышевской железной до
роги и повлекшего большие 
человеческие жертвы.

Окончательно установлено, 
что при Крушении и после
дующем пожаре погибли и 
получили телесные повреж
дения различной степени тя
жести 1.224 человека. Все по
гибшие установлены, а по
терпевшие и свидетели ката
строфы до прошоты. Боль
шинству потерпевших прове
дены судебно - медицинские 
экспертизы. Однако заверше
ние работы с потерпевшими 
задерживается в связи с тем, 
что многие из них находят
ся на излечении, и в настоя
щее время не представляется 
возможность провести им су
дебно - медицинскую экспер
тизу.

По данному делу заверше
но проведение ряда судебно
технических экспертиз: гео
логической, взрывотехниче
ской и др.

Следствием также установ
лено, что каких-либо ' нару
шений со стороны работни
ков железной дороги не име
ется.

В ходе следствия допроше
ны должностные лица экс
плуатирующей организации— 
Управления У рало - Сибир
ских магистральных нефте
проводов и его подразделе
ний, рабочие аварийных 
бригад и других служб по 
выполнению ими работ на 
продуктопроводе за период 
1987 —1989 гг. Изъяты, ос
мотрены и приобщены к де
лу плановые, отчетные и 
иные документы по эксплуа
тации. Допрошены лица, про
живающие в районе аварии, 
проведены другие следствен
ные действия. В результате 
установлено, что в месте 
аварии >за весь период экс
плуатации продуктопровода 
какие-либо землеройные, сва
рочные и иные работы, свя
занные с возможностью пов
реждения трубопровода, не 
производились.

Согласно имеющимся ма
териалам уголовного дела, 
на продуктопроводе режим 
перекачки продукта не выхо
дил за пределы максимально 
и минимально допустимых 
значений по давлению.

Завершается судебно-техни
ческая экспертиза по техно
логическому режиму эксплу
атации продуктопровода за 
период 1985—1989 гг. В свя
зи с большим объемом работ 
по этому вопросу и сложно
стью исследований заверше
ние экспертизы требует до
полнительного времени.

Следствием продолжается 
проверка качества строитель
ства продуктопровода, прово
дятся необходимые эксперт
ные исследования и допра
шиваются лица, принимав
шие участие в строительстве 
продуктопровода.

После завершения необхо
димого объема следственных 
действий Прокуратурой СССР 
будет решен вопрос о лицах, 
виновных в аварии.

Ход следствия постоянно 
контролируется.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ?

Немного рону от него... Они словно бы

теории

«покупали» 
обычно от 
стипендии 
шикарной

перебивающихся
стипендии 

студентов 
жизнью,

до 
той 

кото-

свою работу. Отстаивание 
именно этого пункта стоило 
йотом ребятам «добропорядо
чной» репутации (микрофон 
номер 4, к которому подходи-

качества проделанной ребя
тами работы: подготовлены

...Каждое утро встречалась 
с коллегами-журналистами в 
малом зале московского 
Дворца молодежи, переиме
нованного на пять форумских 
дней в пресс-центр (а нас — 
представителей центральной 
прессы и провинциальных 
«молодежек» — было аккпедп- 
товано на форуме ни много 
ни мало 200 человек). Мы с 
интересом заглядывали друг 
Другу в глаза, обменивались 
новостями и свежими впеча
тлениями, и обязательным 
был вопрос: «Ну, как тебе 
все это? Что будешь писать?».

Честно говоря, многие из 
нас едва ли не впервые в сво
ей творческой биографии пре
бывали в полной растерянно
сти — что писать. То ли бес
престанно не утихающая бур-

рая устроена была им на 
форуме: номера «люкс» в 
одной из лучших в Москве 
гостиниц, питание в рестора
не «России» по 8 рублей в 
сутки, на все вкусы развлека
тельные вечерние программы. 
Видите, мол, ребята, какой 
мы вам праздник устроили, а

ли с выступлениями 
ставители свердловской
легации, с легкой 
то из президиума 
«экстремистским»).

А рассуждали

пред- 
де-

руки кого- 
нарекли

ребята в

вы нам за это чтооы все
было по плану и без всяких 
там альтернатив. Ио ведь, ка
жется, всем должно быть по
нятно — времена «послуш
ных» всесоюзных мероприя
тий прошли вместе с тради
цией радужных пионерских 
приветствий на них. А в ус
ловиях сегодняшнего эконо
мического дефицита и про
чих «дыр» нашей системы — 
не слишком ли дорогое удо-
вольствие «послушный» и

ная атмосфера 
виной, то ли 
привезенных 
надежд... А

форума тому 
несбыточность 
нами с собою 
корреспондент

молодежной газеты из Куй
бышева «выдала» даже такой 
постулат: «Интересно будет 
потом прочесть все публика
ции о форуме — сразу станет 
видно, какие газеты «левые», 
какие — «ппавые».

А еще «Студенческий ме
ридиан» объявил конкурс на 
лучшее освещение форума в 
прессе. Хотя суть конкурса, 
по-моему, должна была быть 
сформулирована иначе: на 
наиболее объективное осве
щение в прессе хода и итогов 
форума. Быть объективными

«причесанный» студенческий 
форум (кстати, его проведение 
обошлось примерно в 1 млн. 
рублей)? И если в частностях 
практически ни у кого из 
участников форума не возни
кало риторических вопросов: 
«А зачем все это нужно? А 
кому?», — потому что знали, 
зачем и кому, то по большо
му счету многие понимали: 
всесоюзный студенческий — 
мера не то чтобы преждевре-

этом вопросе, по-моему, вер
но. И к тому же, итоги фо
рума это доказали. Подгото
вительный комитет предла
гал работать по восьми цент
рам, восьми мелким пробле
мам. Наши же считали — 
зачем растаскивать форум по 
частям, пусть, каждый сту
дент имеет возможность вый
ти на глобальные проблемы. 
В каждом из трех’ центров 
предлагалось работать груп
пами по 15-20 человек, потом 
составлять протоколы разно
гласий... Зато на форуме бы
ло бы принято три-четыре 
емкие резолюции, на самом 
же деле их получилось во
семнадцать, вносилось туда 
множество поправок, резолю-
ции принимались 
рую руку».

Так почему же 
форума не приняли

♦на ско-

делегаты 
тот поря-

менная, но
без него обойтись.

можно было

журналистам было 
трудно.

Вот я, например,

крайне

активно
интересуясь студенческими 
проблемами в Свердловске, 
была уверена, что Всесоюз
ный форум — это прямой 
результат всплеска студенче
ского движения. Вы, навер
ное, помните: сначала были 
«волнения» по поводу воен
ных кафедр, потом — экза
мена по марксизму-лениниз
му, затем — Ленинградская 
неформальная студенческая 
конференция, уже после ко
торой было во всеуслышанье
заявлено Всесоюзный фо-
рум — в ноябре 1989 года. А 
тут 13 ноября, уже в Москве, 
открыла пресс-релиз, посвя
щенный приближающемуся 
форуму, и читаю, что едино
личный автор идеи форума—- 
В. Мироненко, и если бы не 
прозвучавшее в его докладе 
на XX съезде ВЛКСМ предло
жение о проведении такового, 
долго бы еще не дождаться 
студентам своего «светлого» 
часа. Впрочем, это не единст
венная ситуация на форуме, 
когда комсомол в лице своего 
Центрального Комитета пы
тался, так сказать, «тянуть 
одеяло на себя».

Впрочем, не это, наверное, 
самое главное — кто был 
«автором» идеи. Важнее —
чего от форума ждали.
не студенты об этом

Нет, 
раз-

говор пойдет чуть позже. Ор-
ганизации-учредители а
ими, как известно, стали Гос
комитет СССР по наоодномч 
образованию. ВЦСПС и ПК 
ВЛКСМ. Председатель Гос- 
комобраза Г. А. Ягодин, на
пример, который присутство
вал практически на всех за-
седаниях форума, не 
лукавить. Он объяснил, 
его интересует мнение

стал 
что

сту-
денчества страны по 
изменения концепции

поводу 
обра-

зования. Но это не значит, 
что завтра же выйдет при-
каз утвердить все, о чем
студенты говорили на фору
ме. Нет — просто их точка 
зрения будет принята к све
дению. Думаю, что Геннадий 
Алексеевич содержательной 
частью форума должен был 
остаться доволен.

Немного другого плана на
дежды возлагал на фопум 

Центральный Комитет ВЛКСМ.
Комсомолу предоставилась
прекрасная возможность реа
нимировать свою политиче
скую функцию, то есть сыг
рать должную роль в органи
зации параллельного моло
дежного, в данном случае — 
студенческого движения. От
части роль оказалась выпол
ненной (правда, создание еди
ной всесоюзной студенческой 
организации форум признал 
преждевременным). Но как... 
Организаторам этого гранди-
озного мероприятия в 
работников ЦК ВЛКСМ 
уж хотелось, чтобы все 
шло по написанному 
сценарию, и ни шагу в

лице 
так

про
йми 
сто-

Впрочем, 
рее всего, 
конкретных 
казательств
ских выводов.

читателям, ско- 
уже захотелось 
фактических до- 
этих теоретиче-

«Непослушный»

форум
О том, что он будет имен

но таким, можно было дога
даться заранее. Хотя бы по
тому, что по предварительно
му опросу социологов, 51 
процент делегатов приехали 
на форум с намерением от
стаивать до конца свою точ
ку зрения, не соглашаясь ни 
на какие компромиссы. Мно
гие делегации приехали в 
Москву со своими наработан
ными платформами, считая 
их единственно верными...

А еще многие, очень мно
гие приехали с недоверием к 
форуму. Потому что, рассуж
дали ребята, сначала его 
объявили как мероприятие 
чисто студенческое, а потом 
выяснилось, что главным ор
ганизатором выступает ныне 
почти безавторитетный и обю
рокраченный комсомол.

И все-таки, избранные, как 
правило, на демократичной 
альтернативной основе деле
гаты приехали на форум с 
разными целями. Одни — 
просто поднять мандаты тог
да, когда порекомендует ру
ководитель делегации (таких
сценок я наблюдала 
угодно). Другие — 
лезно бороться за 
пункт принимаемых

сколько 
скрупу- 
каждый 
резолю-

ции, как будто это закон, вы
носимый на рассмотрение 
Верховного Совета СССР (хо
тя в этом был свой, безусло
вно, громадный смысл — до-
кументы-то 
пошли в

после форума 
правительство).

Третьи — наводить контакты 
для организации студенческо-
го движения, 
заявлять о том, 
ты реальная 
сила со своими 
ми позициями...

Четвертые — 
что студен- 

общественная 
политически-

Словом, «непричесанность» 
эта дала о себе знать с пер
вых же минут форума. Ну 
вот, например, платформа, с 
которой приехала свердлов
ская делегация и которая 
была окончательно сформу
лирована накануне, во время 
встречи с другими представи
телями уральского региона. 
Кое-что в этой платформе 
мне сразу казалось наивным 
(вернее сказать, вряд ли вы
полнимым). Скажем, вот 
это — завершить форум толь
ко после выработки пакета 
документов, а не за пять 
дней, как предложено оргко-
митетом, или
жен 
иым 
уже 
рума 
ям -

обладать 
статусом, 
реальнее:

— форум дол- 
законодатель- 
А вот это 

делегатам фо-
работать по трем секци-

- самостоятельность ву-
за; социально-бытовые проб
лемы студенчества; студен
ческое движение, студент и 
политика. Этот пункт в своей
платформе ребята 
принципиальным и

считали 
начали

бороться за него еще до того, 
как форум официально начал

рабочие материалы к 
сионным центрам, 
резолюций форума, 
нута договоренность

дискус- 
проекты 
достиг- 

со мно-
гими людьми и ведомствами 
по поводу содержательной 
стороны организации фору
ма... Но — за 9 месяцев ре
гулярных встреч и совещаний 
с этим могла в принципе 
справиться рабочая группа 
любого состава. Вот-вот, о 
составе речь. Почему, напри
мер, ПК вызывал недоверие 
у свердловской делегации: 
потому что Павел Егоров, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
УрГУ, стал его членом благо
даря ораторской и иной «ак
тивности», то есть методом 
самовыдвижения. А кто по
интересовался. например, тем, 
насколько успешно он справ
ляется со своими непосредст
венными делами в универси-
тете? Не знаю, какую
характеристику каждому из 
членов ПК дали бы люди, 
которые хорошо знают их по 
работе, — этой целью на фо
руме, почему-то, никто нс 
задался. Но вопрос о предо
ставлении членам ПК стату
са делегатов форума в пер-

док работы, который заведо
мо более выигрышный? При 
голосовании верх одержало 
♦ агрессивно-послушное боль
шинство». Так тонко была вы
строена тактика «давления» 
мнения ведущего заседание

вый день 
наиболее

его работы стал 
острым, развер-

нулись бурные дебаты. Что 
удивительно, судя по распо
рядку работы форума, отпе
чатанному заранее нс без 
участия того же ПК, этот

Студенческий форум

что и
секретаря ЦК ВЛКСМ Стани
слава Смирнова на решения 
зала, что оставалось только 
завидовать таланту и выдер-
жке профессионального 
паратчика.

ап-

Впрочем, лично мои сом
нения относительно действи
тельно демократичного ха
рактера подготовки и прове
дения форума исчезли чуть 
позже. И даже не тогда, ко
гда делегатам предложили 
уже готовые списки рабочих
органов форума счетной,
мандатной, редакционной ко
миссий, секретариата и пре
зидиума, чтобы проголосо
вать за них «пакетом». Бла
го, делегатам форума удалось 
все-таки отложить выборы 
редакционной комиссии до 
окончания работы дискусси
онных центров, а свердлов
ской делегации — «провести» 
в состав президиума своего 
представителя, Эдуарда Ка- 
зелина, студента-юриста.

Надежды на приоритет де
мократии на форуме закон
чились тогда, когда встал 
вопрос о статусе делегата, о 
том, быть ли делегатами чле-
нам подготовительного 
митета.

пк
или

Судя

ко

диктатура

помощь?
по информации одно-

го из пресс-релизов, подгото
вительный комитет форума 
(ПК) был сформирован «из 
более чем 70 студентов, аспи-
рантов, учащихся 
делегированных от

ССУЗов, 
союзных

республик, а также вузовских
центров, 
дителей». 
Написано 
ных». То

организаций-учре- 
Вот тут внимание. 
— «делегирован- 

есть, члены ПК, в
отличие от делегатов форума, 
ие прошли через систему вы
боров от студенческих орга
низаций, скорее, самовыдви
нулись по принципу инициа
тивной демократии. Если 
проводить аналогии, напри
мер, с выборами в народные 
депутаты, то делегаты фору
ма как бы прошли через тер
риториальные округа (луч
шие представители студенче
ства, выбранные на конкурс
ной основе), а члены ПК—-де
путаты от общественных ор- 
ганизаций (тем более, что 
большинство из них — дей
ствительно на освобожденной 
комсомольской и профсоюз
ной работе в вузах).

Нет, я не хочу оспаривать

О методах

«давления»
Организаторы форума не

знали, с какой
аудиторией 
встретиться:

им
студенческой 

предстоит
будет ли зал

состоять из уже сформиро-
ванных и ♦ подкованных »
идейно блоков, между кото
рыми возможны столкнове
ния. или это будет совершен
но разрозненная, разношерст
ная масса (ею управлять про
ще — форум это доказал). 
Тем не менее для «подстра
ховки» был ненавязчиво соз
дан еще один вполне рабо
чий орган — совещание ру
ководителей делегаций. Каж-

слушным большинством» — 
предлагал обсуждать декла
рацию после блока резолю
ций по учебному процессу и 
самоуправлению (когда у де
легатов уже не останется ни 
времени, ни сил на серьез
ное обсуждение декларации). 
Такое решение поначалу и 
приняли... И все-таки веду
щие форума испугались рас
кола и срыва форума (не
сколько национальных деле
гаций могли встать и поки-
нуть зал) декларацию ка
чали рассматривать в точно 
назначенный час. То, что по
литическую декларацию фо
рум, пройдя через все пре
пятствия, принял (хотя и в 
несколько урезанном виде), 
было большой победой.

решении «колбасных», то 
есть социально-бытовых про
блем студенчества. (Почти 
все они в родных вузах зани
маются профсоюзной рабо
той). В эту группу вошли Эду
ард Казелин (СЮЙ), Василий 
Предеин (УЭМИИТ), Сергей 
Щекалов (ССХИ), Сергей Зем
ляной (САИ), Ирина Мамон
това (НТГПЙ), Алексей Лю
тов (СГМИ).

Ребята понимали, что «за
цикливаться» на каждой бу
кве и запятой этих резолю
ций не стоит — ведь форум 
не Верховный Совет, а его 
резолюции — не законы на
шего общества. Важно соз
дать резонанс и в Москве, и 
на местах.

Вторая группа — инициа
торы создания межрегиональ-

есть интересные идеи у Сер
гея Ходырева: почему бы не 
организовать массовые сту
денческие мероприятия в 
рамках области? Например, 
первомайскую студенческую
сходку чем не политиче-
скос мероприятие?

Кстати, первые встречи де
легатов форума с народными 
депутатами СССР в Сверд
ловске уже состоялись.

Оправдались

ной группы делегатов ре-

пристальный взгляд
бята, которые, по их собствен
ному выражению, приехали 
на форум не резолюции пи-
сать, а устанавливать

ТРЕБОВАЛОСЬ
ДОКАЗАТЬ

вопрос предлагалось
вить на! голосование 
того, как кто-то из 
подготовительного 
выступит с отчетом

поста- 
еще до 
членов

данной работе (видимо, 
отчет у самих авторов 
вал какие-то сомнения).

Большинством голосов

комитета 
о проде-

этот 
выз-

чле-
ны ПК стали делегатами. И 
это была одна из серьезней
ших ошибок форума. Члены 
ПК не должны были быть де
легатами хотя бы потому, 
что уже выразили свою по-
зицию в подготовленных 
форуму документах. А,
лосуя или
этих документов.

к

«против» 
они, по су-

ти, оценивали свою собствен-
ную работу. Это, так 
зать, этическая сторона
роса. На 
«мудрость» 
жна была 
том, чтобы

Самом же 
членов ПК 
заключаться

консультантами,
ми, 
ции

ска- 
воп- 

деле 
дол- 

в
быть на форуме

источниками
помошника- 

информа-
кем угодно, в?дь опы-

та и знаний за 9 месяцев они 
действительно накопили не-
мало.

Окончательный вывод
поост. В первый день на фо
руме произошел раскол: ам
биции приехавших отстаи
вать свою точку зрения де-
легатов столкнулись с 
циями тех, кто свою 
зрения отрабатывал в 
ние девяти месяцев.

амои- 
точку 
тече- 

В ре-
зультате первые потеряли 
значительную долю доверия 
и уважения ко вторым, а 
вторые утвердились на пози
циях диктатуры.

Я не случайно повторяю 
слово «диктатура». Оно проз
вучало на форуме из уст 
Алексея Власова, делегата 
из Ярославля. Шел второй 
день форума, второе пленар
ное заседание. В отличие от 
вчерашнего, где зал был пра
ктически неуправляемым, се
годня все шло на удивление 
четко. Выступили с доклада-
ми 
был

организации-учредители.
утвержден

порядок работы 
все так гладко и 
ти ни одного 
«против шерсти» 
нов. Разрешали

регламент.
форума... II
тихо, и поч- 
выступления 
у микрофо- 

выступать
только «по процедуре».
тогда и поднялся 
рень, и сказал:

этот
Вот 
па-

«Если вчера
на заседании была анархия, 
то сегодня это просто дикта
тура». Не знаю, были ли из
вестны Алексею Власову ме
тоды, которыми эта диктату
ра осуществлялась. Мне — 
да. Хочу и о них рассказать 
немного.

НА СНИМКЕ: в зале московского Дворца молодежи студенты — делегаты из -Свердловска.

такты, 
ложения 
потерпели 
вый день 
вплотную

Когда 
нашей

кон-
пред-

делегации
поражение в пер-
форума, 

занялись
ем ♦межрегионалки»,

ребята 
создани- 

устано-
влением той информационно- 
координационной сети со 
студенчеством других регио
нов, необходимость создания 
которой была записана в од-

дый вечер, ближе к полуночи, 
в небольшом конференц-зале 
«России» собирались эти са 
мые руководители для того, 
чтобы подвести итоги минув
шего дня, определить такти
ку дня завтрашнего. Руково
дители делегаций в подавля
ющем большинстве своем —

«Экстремистский»
ной из резолюций 
(только записана!).

форума 
Между

комсомольские работники,
например, секретари обкомов 
комсомола, заведующие от
делами учащейся молодежи. 
Вот потому, наверное, эти со- 
вещания и напоминали чаще 
всего «семинары идеологиче
ского актива», закваски этак 
конца 70-х годов. Когда идео
логические вопросы решались 
методом волевого убежде
ния...

С руководителями делега
ций беседовали обычно сек
ретарь ЦК ВЛКСМ С. Смир
нов или зав. отделом ЦК 
ВЛКСМ В. Афанасьев. Разго
вор шел примерно такой: 
«Нельзя допустить завтра та
кой же бардак, какой был 
сегодня... Идите в свои деле
гации, в вашем распоряжении 
ночь, разговаривайте с ребя-
тами завтра все должно
пройти организованно».
ганизованно читай
«как по маслу». Так оно 
происходило. Например, 
редо мной в зале Дворца

Ор-

и
пе-

мо-
лодежи сидела делегация из 
Уфы: их руководитель, ра
ботница ОК ВЛКСМ, у -меня 
на глазах говорила ребятам, 
за какой пункт надо голосо
вать, когда лучше выходить 
к микрофону. Мне, конечно, 
могут возразить — мол, имен
но в этом идеологическое ру
ководство и заключается. Но
ведь студенты-то на 
приехали отстаивать
собственную не
комсомола, не других 
мольских организаций 
зицию.

форум 
свою 

обкома 
комсо-

— по-

Еще один из ярких приме
ров того, как творилась дик-
татура на форуме работа
восьмого дискуссионного цен
тра «Студент и общественно- 
политические проблемы об
щества». Там главными дей
ствующими лицами были ре
бята из национальных рес
публик, в основном — при
балты, армяне, азербайджан
цы. Центр отказался от пред
ложенного проекта резолю-
ции, выработал свою 
венную, очень острую, 
«левую» политическую 
рацию: там сказано и

соост- 
очень 

декла- 
об от

мене 6 и 7 статей Конститу
ции, и о протесте против гак- 
репления какого-либо языка 
в качестве общегосударст
венного, и о признании част
ной собственности среди дру
гих форм собственности в на
шем обществе... Что интерес-
но этот дискуссионный
центр был практически един
ственный, где «голоса» пред
ставителей ПК практически 
не было слышно. Впрочем, на 
пресс-конференции для жур
налистов Станислав Смирнов
однозначно высказал
цию организаторов 
по этому поводу:

по.ти- 
форума

«Мы счи-
таем, что форум — не арена 
для политических дискуссий, 
он должен обсуждать непос
редственно студенческие про
блемы социальные, быто-
вые, проблемы учебного про
цесса...»

Из-за политической декла
рации чуть было ие произо
шел раскол на последнем 
пленарном заседании форума. 
Ее авторы, поддерживаемые 
меньшинством в зало, настаи
вали на том, чтобы деклара
цию рассматривать в первую 
очередь. А президиум, под- 
держиваемый «агрессивно по

микрофон

тем итоговые документы фо
рума сейчас рассылаются не 
с помощью этой новой, так и 
не созданной на форуме сети, 
а по старым, комсомольским

Вы помните, именно такое 
определение буквально в пер
вый день работы форума по
лучил тот микрофон, к кото-' 
рому выходили выступать, в 
основном, ребята из сверд
ловской делегации. Честно 
говоря, наша делегация ста-
ла своеобразным 
форума: в глазах

«героем» 
одних —

«героем», из принципа иду
щим на конфронтацию со
вся и всеми,
гих ♦ героем»,

глазах дру- 
умеющим

твердо стоять на своих пози
циях, причем твердость эта 
была вполне обоснованна. Од-
нажды вечером, 
закрытия форума,

накануне 
в «штаб»

свердловской делегации при-
шли две
чонки из

♦ сумасшедшие» дсв-

учащейся 
предложили:

СУМа — 
молодежи 

давайте
организуем у Дворца 
дежи «живую цепь»

союза 
— и 
завтра
моло- 

в пол
держку вашей межрегио
нальной группы. От такой 
поддержки ребята отказа
лись, и правильно — потому 
что сами могли за себя по
стоять.

Честно признаюсь — мне 
свердловская делегация на 
форуме очень понравилась, и 
дело тут вовсе не в «родст
венных» симпатиях. Во-пер
вых, чувствовалось, что вы
боры в наших вузах прошли
честные — 
ранными 
достойные 
с головой

потому что

дый с
цией. Почти 
прекрасно

оказались 
студенты.

на плечах, 
собственной

выб- 
очень

Все — 
Каж- 
пози-

каждый — с 
«подвешенным»

языком. Честно говоря, уви
дев четырех симпатичных 
улыбающихся девчонок в со
ставе нашей делегации —Та
ню Прокудину из СИПИ, 
Ирину Мамонтову из НТГПИ,
Наташу Малоземову из
СИНХа, Наташу Батурину из 
консерватории, подумала про 
себя: «Уж они-то точно весь 
форум пробегают по магази
нам». Но я глубоко ошиб
лась — наравне с мужчинами 
они активно прорывались к 
микрофону, ездили на встре
чи с депутатами, заседали в 
нашем «штабе» до глубокой 
ночи... И не было в делега
ции ни одного человека, ко
торый голосовал бы на фору
ме за то или иное предложе
ние, руководствуясь лишь 
«стадным» чувством, не про
думав свою точку зрения по 
этому поводу. Возможно, тут 
сыграло свою роль и то, что 
не было в нашей делегации 
«формального» лидера, то 
есть никто из работнйков об
кома или горкома комсомола 
ие сопровождал ребят. Руко
водителя они выбрали сами
из своих же рядов им
стал Костя Горелый, студент
УПИ (кстати.
внештатный автор 
газеты). На форуме

активный
। нишей
> опреде-

лился и еще один лидер де
легации, который вошел в со
став президиума и редакци
онной комиссии, — Эдуард 
Казелин, студент СЮИ, член 
студенческого профкома ин
ститута.

Поначалу свердловчане дей
ствовали вполне сплоченно и 
«бились» за свои предложе
ния по порядку работы фору
ма. Затем делегация расколо
лась на две части. Первые — 
те, которые считали, что не 
надо становиться в позу и, 
раз организационные предло
жения не прошли, активно 
работать на дискуссионных 
центрах, «проводить» свои 
пункты в резолюции. В эту 
группу вошли, в основном, 
ребята, заинтересованные в

ка налам 
ВЛКСМ.

через комитеты

Информационно - коорди
национная сеть — это те ка
налы, по которым будет осу-
ществляться обмен
можной

всевоз
информацией по

студенческому движению ме
жду 
ми, 
ми. 
лей

различными института- 
вузовскими центра- 
Заслуга представите- 

«межрегиопалки»—а это
Константин Горелый (УПИ), 
Александр Мезюров (УрГУ), 
Сергей Ходырев (Н-Тагиль-
скин филиал 
Прокудина 
в выходе на 
татов СССР

УПИ), Татьяна
(СИПИ — 

народных депу- 
— Сахарова,

Ельцина, Оболенского, Волко
ва, Бурбулиса, заручение их 
поддержкой. Думаю, что на 
месте, в Свердловске, под
держка депутатов будет зна
чить для группы делегатов 
форума многое: авторитет, 
поддержка, участие в выбо
рах в местные Советы. А еще

ли надежды?
Мои — да. Хотя, наверное, 

у тех, кто прочел все, что на
писано выше, о форуме сло
жилось не совсем радужное 
впечатление. Этого и добива
лась. Радужных репортажей 
с форума, по-моему, и так 
хватало в центральной прес
се. Знаете, уезжая, делегаты 
даже шутили: у нас было 
два форума, один — который 
на самом деле, другой — 
тот, который описан в цент-
ральных газетах, 
может быть, и те 
репортажи имеют 
существование. Все 
от того, кто какие 
на форум надежды.

Впрочем, 
радужные 

право на 
зависит 

возлагал 
Мои на-

дежды были связаны с пози
циями студенчества: смогут 
ли они четко, во весь голос 
их высказать и устоять на
них, не поддаваясь 
и давлению, пусть

диктату 
даже са-

мых ответственных работни
ков самых солидных органи
заций и учреждений. Нет, 
форум не был безликой мас
сой, которая позволила бы 
себя вести за руку по прото

ренным кем-то дорожкам. Сту
денты сопротивлялись —зна
чит, они способны к серьез
ной политической борьбе,
значит — 
циальная

они реальная со-
сила, на

действительно можно
которую 

возла-
гать надежды в наше непро
стое время. Что и требова
лось доказать.

Л. РУДАКОВА.
Р.5. Если у читателей воз

никнут вопросы — так какие 
же конкретно проблемы об
суждались на форуме, что 
записано в его резолюциях — 
вы можете обратиться в об
ком или горком ВЛКСМ, ко
митеты комсомола свердлов-
ских вузов 14 итоговых
резолюций и другие докумен
ты форума там наверняка 
уже получили. Читайте, ду-
майте, анализируйте оп-
равдались ли ваши надежды.

Александр ПОНОМАРЕВ, делегат форума, пред 
седатель студенческого профкома УПИ:

«КОЕ-ЧТО О КОНКРЕТИКЕ»
— Первый день работы 

форума начался выступле-
нием М. С. Горбачева и
Н. И. Рыжкова. Что здесь 
получилось неправильным—■
так это то, что не 
товы делегаты к 
тивному диалогу 
высоком уровне, 
зале с некоторым

были го- 
конструк- 
на столь 
Ребята в 
недоуме-

нием слушали, мол, что это 
нам вещают, мы приехали 
решать сами свои проблемы, 
зачем это нам начинают го
ворить вещи, которые мы 
как будто где-то уже читали?

А по-моему, . речь Горба
чева была очень сильная, в 
ней прозвучало множество 
новых моментов. Поначалу, 
может быть, кто-то ее' и не
слушал, наслаждаясь
что Горбачев 
сутствует, а

просто
тем, 
при-

кто-то потерял
мысль доклада. Самое глав
ное, сказал наш президент, 
оценить ситуацию в стране, 
и увидеть, что же представ
ляет собой перестройка с 
позиции ноября 1989 года. 
И роль студенчества, всей 
молодежи в этой перестрой
ке. Именно на осмысление 
места студентов в сегодняш
нем дне был сделан главный 
акцент. Может быть, речь 
была слишком 1 масштабна и 
программна, студенты любят 
все больше конкретику.

Встреча затянулась, и от
веты на многие вопросы не 
прозвучали. Хотя вопросы 
Н. И. Рыжкову затрагивали 
именно конкретику, в первую 
очередь, социально-бытового 
плана. На тс вопросы, на 
которые он не успел отве
тить, отвечала А. П. Бирю
кова на заседаниях нашего 
дискуссионного центра по
социально - бытовым 
лемам.

Например, я задавал
проб

во-
прос о том, что перед фору
мом организация’ми-учре,ди
телями была направлена
правительство 
обоснованиями,

записка
в
С

выкладками
о социальном положении сту
дентов, где напротив каж
дой проблемы были обозна
чены предложения о путях 
их решения. Я хотел узнать, 
какова судьба этой записки.

Бирюкова ответила, что
записку передали в Совет
Министров, она очень в пи-
мательно здесь изучалась. 
Вообще к реальности, обрн- 
соваиной студентами на фо
руме, отнеслись со всей

серьезностью. Уже 23-го
ноября собралось Политбю
ро ЦК КПСС по итогам сту
денческого форума, Констан
тин Лебединский, сопредсе-
датель подготовительного
комитета форума, выступил 
на этом заседании, еще раз 
обозначил настоящую карти
ну. Я считаю, что но край
ней мере на уро-виц Совета 
Министров и Политбюро на
ши студенческие вопросы 
подняты.

Меня часто спрашивают о 
подготовительном комитете 
форума, в работе которого 
я принимал участие. Я знаю 
не всех, но могу сказать, что 
по линии вузовских профсою
зов там был очень сильный 
состав. Например, Григорий 
Будяк, который вел дискус
сионный центр о профсою
зах, он представитель проф
кома Московского авиацион-
ного института, 
ря выбрали его
ассоциации 
профсокюных 
страны.

Думаю, что 
ный комитет 
совсем ровно,

Мы 10 нояб- 
президентом 

студенческих 
организаций

подгэтовитель- 
сработал не 

потому что —■
это срез студенчества. Если 
бы все действовали одина
ково сильно, значит, и все 
студенчество сильно. Но мы 
же знаем, что это не так. 
Что имеем, то и получили.

Резолюции, принятые на 
форуме, по-моему, вполне 
объективно отражают суще
ствующее положение студен-
чества, 
высшей

реальное положение
школы, уровень

подготовленности самого сту
дента. Ну, а реакция прави-
тельства... Если мы сейчас
говорим о будущем страны,
о тех, кто 
то есть о

будет в нем жить, 
нынешних студен-

тах, то наше правительство
должио понимать
щем стоит заботиться.

Я благодарен ] 
ному студенческому 
му еще и потому,

о буду-

Вс есоюз- 
' фору-
что

активизировал работу 
студенческим проблемам 
нашей области, особеннф
связи с переходом ее

он 
по

в
в 

на
хозрасчет. Мы готовим пакет 
предложений по нашим сту
дентам. Да ведь и Политбю
ро ЦК КПСС обязало мест
ные власти быть Вниматель-
ними к 
лемам. 
работе.

студенческим прсб-
УЖ2 пристгпасм к 

Записала
Е. ЛАВЕТКИНА.
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НА СМЕНУ!

Работники наших партий
ных, профсоюзных, комсо
мольских центральных орга
нов свердловских журналистов 
брифингами и пресс-конфе
ренциями, прямо скажем, не 
балуют. Высокие гости из-за 
рубежа — тем более. Но 5 
декабря представителей 
средств массовой информа
ции, собравшихся в зале 
свердловского Дома печати, 
ждал сюрприз. Здесь состоя
лась встреча с ответственными 
работниками ЦК Польской 
объединенной рабочей пар
тии. Мачей Любчинский—член 
ЦК ПОРП, заведующий отде
лом секретариата ЦК и глав
ные специалисты отделов ЦК 
Чеслав Звара и Анджей Анкле- 
вич подробно и откровенно 
рассказали о ситуации в Поль
ше и ПОРП, ответили на мно
гочисленные вопросы журна
листов.

В кратком вступительном 
слове Мачей Любчинский оха
рактеризовал нынешнее поло
жение ПОРП как тяжелое. С 
одной стороны отход бывших 
союзников по коалиции — 
Крестьянской партии и других, 
с другой стороны нали
чие различных мнений 
в рядах самой ПОРП и навис
шая угроза создания фракций 
и раскола. В этих условиях 
Пленумом ЦК было принято 
решение о созыве съезда пар
тии, была создана предсъездов
ская комиссия, которая разра
ботала проект нового Устава 
и порядок выборов делегатов 
съезда.

Говоря об экономике стра
ны, М. Любчинский подчерк
нул, что и здесь ситуация ос-

ЧТО ОСТАНЕТСЯ
ПОСЛЕ НАС?

Античный римский 
амфитеатр — одна из 
известнейших 
достопримечательностей 
сирийского города Боеры. 
Каждую осень здесь 
организуются 
фестивали народного 
творчества, даются 
театральные представления, 
не прекращается поток 
туристов.

Фото М. ДАТИКАШВИЛИ.

Только человек, знающий 
Пхеньян, изрядно поколесив 
по городу, сможет отыскать 
5—7 невзрачных «теремков», 
застекленных мутным окон
ным стеклом. Ничего вы не 
увидите на узком прилавке, 
опоясывающем крошечный 
закуток площадью менее од
ного квадратного метра. Так 
выглядит газетный киоск. 
О том, что это именно он, 
можно узнать только в те 
утренние 20—40 минут, ко
торые необходимы для того, 
чтобы распродать 20—30 эк
земпляров «Нодон синмун» и 
«Пхеньян синмун» — един
ственных двух газет из всех 
выпускаемых в КНДР перио
дических изданий, которые 
поступают в розничную про
дажу, да и то только в сто
лице. Иногда в нем можно 
приобрести талоны для про
езда на городском транспор
те. Больше ничем здесь не 
торгуют.

Управление по контролю за 
печатью руководит изданием 
и распространением всей пе
чатной продукции в КНДР— 
газет, журналов, книг, нап
равляет деятельность изда
тельств.

В настоящее время в 
КНДР издается 18 газет ра
зовым тиражом около 3 млн. 
экземпляров. На крупных 
предприятиях имеются мно
готиражки. Выходят журна
лы примерно 60 наименова
ний. В целом в стране выпу
скается около 250 периоди
ческих изданий общим разо
вым тиражом около 7 млн. 
экземпляров.

Управление определяет 
квоты периодики и литера
туры, выделяемые провин
циям, городам, и предписы
вает методы распростране
ния конкретного издания. 
Его же служащие принима
ют у населения и организа
ций подписку на периодиче
ские издания и доставляют 
их подписчикам. Этим зани
маются так называемые «рас
пространители печати», штат
ная единица которых имеет
ся в каждом городском квар
тале (тон) или селе (ли). Го
рода и городские районы в 
КНДР в административно- 
территориальном отношении 
состоят из таких кварталов, 
которые в свою очередь объ
единяют около 60—70 «на
родных групп», в каждую из 
которых входит 30—50 се
мей, проживающих в близ
лежащих домах либо в од-

Пресс-конференция

ПОЛЬСКИЙ опыт
тается сложной. Западные 
страны продолжают блокиро
вать кредиты, что делает не
возможным проведение ради
кальных мер. Правительство 
Мазовецкого ищет кредито
ров, в частности в лице Меж
дународного валютного фонда 
(МВФ) и Международного ва
лютного банка (МВБ), однако 
те выдвигают ряд условий, в 
числе которых введение сво
бодного рынка и цен, отмена 
дотаций, изменение структуры 
экономики и сворачивание ря
да социальных программ. 
Многие из этих мер наша пар
тия считает верными, но мы 
против ограничения в соци
альной политике и допуска 
безработицы. Однако оконча
тельное мнение будет сфор
мировано на съезде ПОРП.

Отвечая на вопрос о но
вом порядке избрания деле
гатов на предстоящий съезд, 
Чеслав Звара сказал, что в хо
де опроса членов ПОРП, со
стоявшегося в конце сентяб
ря, большинство высказались 
за прямые и тайные выборы. 
В настоящее время сформиро
вано 539 избирательных окру
гов, в каждом из которых 
насчитывается около 3000 чле
нов партии. Право выдвиже
ния кандидатов предоставле
но каждому польскому ком
мунисту, первичным организа
циям, их комитетам, любым 
партийным группам. Чтобы 
стать кандидатом, необходима 
поддержка своей первичной 
парторганизации и подписи 
50 членов ПОРП своего изби
рательного округа.

«Страна утренней свежести», 
или Зазеркалье?..

Система политической обработки в Корее

ном многоквартирном зда* 
НИИ.

Подписные издания и почтой 
вая корреспонденция в КНДР 
доставляется по адресу, в кото
ром указаны город, район, наз
вание квартала и номер «на
родной группы, без указания 
номера квартиры, а также фа
милии адресата. Вся она посту
пает в руки председателя «на
родной группы», который та
ким образом и обязан контро
лировать переписку ее членов. 
Этой системой охвачено все 
население КНДР.

Подписка в КНДР организу
ется согласно указанию Ким 
Ир Сена о том, что каждая се
мья должна получать одно пе
риодическое издание — либо 
газету, либо журнал. Издание 
предоставляется с учетом ха
рактера профессии главы се
мьи, если он не откажется от 
своих прав в пользу кого-ли
бо из членов семьи. Как быть 
в том случае, если муж, к при
меру, инженер, а жена — ар
тистка, и каждый хочет полу
чать хотя бы по одному жур
налу по специальности, не го
воря уже о какой-либо газете, 
так как журналы выходят все 
же раз в месяц? На семью 
можно выписать лишь одно из
дание. Остальным членам се
мьи придется сходить в биб
лиотеку и там почитать инте
ресующие их газету и журнал.

Есть еще несколько мест, 
где можно почитать газету. 
Это стенды на центральных 
улицах столицы, Пхеньян
ском вокзале, Центральном 
почтамте, в метрополитене. 
Однако, к.ак правило, на них 
* забывают» поместить стра- 
ницу-вкладку «Нодон син
мун» — единственной газе
ты, которая там вывешива
ется, где печатаются 5-я 
и 6-я полосы газеты, в том 
числе международный раз
дел. В других городах КНДР 
газеты на улицах вообще не 
вывешиваются и не продают
ся в розницу.

«Нодон синмун» иногда 
можно получить у админи
стратора гостиницы, а в хол
ле посмотреть издаваемые на 
русском, английском, фран
цузском, испанском и китай
ском языках ежемесячные 
журналы «Корея» и «Корея

Говоря о тех изменениях, 
которые есть в проекте ново
го Устава, польские товарищи 
подчеркнули, что, по сути, речь 
идет сегодня о другой пар
тии. В частности, предполага
ется свобода вступления и 
выхода, отказ от кандидатско
го мандата и рекомендаций, 
религия станет личным делом 
каждого. Немало и других 
принципиальных новаций в 
проекте. Все они сегодня 
широко обсуждаются в пар
тийных организациях.

На вопрос о том, каков се
годня социальный и возраст
ной состав ПОРП, были при
ведены следующие цифры: 
среди членов партии 38 про
центов рабочие, 9 процентов 
крестьяне и труженики-инди
видуалы, остальные — предста
вители интеллигенции. Сред
ний возраст польских комму
нистов 47 лет, 9 процентов — 
люди до 29 лет, 17 процен
тов — пенсионеры.

Отвечая на вопрос вашего 
корреспондента о ситуации 
в молодежных союзах Поль
ши, Мечей Любчинский ска
зал, что ПОРП .сотрудничает 
с рядом молодежных орга
низаций — Союзом социали
стической молодежи Польши, 
Союзом сельской молодежи! 
Союзом польских харцеров, 
молодежными студенческими 
организациями. К сожалению, 
критика в адрес ПОРП авто
матически распространяется 
и на молодежные организа
ции. Наблюдается в молодеж
кой среде возрастание нацио

сегодня** а также ежене
дельную газету «Пхеньян 
таймер на английском языке 
и ряде других западноевро
пейских языков. Последняя 
знакомит с хроникой дея
тельности Ким Ир Сена, дру
гими протокольными сооб
щениями, критикует положе
ние в Южной Корее, расска
зывает об успехах трудящих
ся КНДР, часто месячной 
давности. Информации на 
международные темы в ней 
практически нет.

Что же касается иностран
ных газет и журналов, в том 
числе социалистических 
стран, то они в розничную 
продажу в КНДР не посту
пают, индивидуальная под
писка на них не принима
ется. Иностранная периодика 
и литература поступает в 
♦ Отдел закрытого хранения» 
во Дворце учебы в Пхеньяне 
и ряд других ведомств, где 
в случае необходимости не
которые материалы размно
жаются и направляются за
интересованным организаци
ям. Но и туда газеты посту
пают с большим опозданием.

За пределы Пхеньяна ино
странная периодика по офи
циальным каналам вообще 
не поступает.

К настоящему времени в 
КНДР вышли 35 томов соб
рания сочинений Ким Ир 
Сена и 7 томов толкований 
и разъяснений наиболее важ
ных его трудов, 5 томов соб
рания сочинений Ким Чен 
Ира и три тома их разъясне
ний.

Ряд трудов Ким Ир Сена, 
которые изучаются в систе
ме партийной политучебы и 
которые печать называет, 
как и все написанное им, 
«бессмертными классически
ми документами», не вклю
чены в это продолжающее 
издаваться собрание сочине
ний. Дело в том, что в них 
содержатся положения, пред

налистических и прокатоличе
ских тенденций. Особенно в 
сложной ситуации Союз поль
ских харцеров. Он, по сути, 
уже разделился на 10 отдель
ных организаций. Сейчас ве
дется дискуссия о разделе 
имущества. ПОРП выступает 
за то, чтобы не переносить 
политическую борьбу на моло
дежные и детские организа
ции, однако другая сторона 
придерживается иного мне
ния. Ситуация прояснится по
сле съезда ПОРП, когда мо
лодежные организации приве
дут свои Уставы в соответст
вие с новым Уставом партии.

Среди прочих был задан 
вопрос и о неизбежности 
многопартийности в демокра
тическом, социалистическом 
государстве.

— Это коварный вопрос, — 
так начал ответ ЛА. Любчин
ский, — я могу говорить толь
ко о Польше. Далее он ска
зал, что ту правящую коали
цию, которая была раньше, 
можно рассматривать как од
нопартийную систему. ПОРП 
насчитывала в своих рядах 
2 миллиона человек, а если 
учитывать, что взрослых по
ляков около 20 миллионов, 
трудно представить, что все 
члены партии были едины в 
своих убеждениях и мнениях. 
Польша встала на путь демо
кратизации, и поэтому мы 
считаем, что сейчас нужна 
многопартийность.

Во встрече участвовал
В. ФИЛИППОВ.

назначенные только для на
селения КНДР.

Что же касается сочине
ний Ким Чен Ира, то в вы
шедших пяти томах (издание 
также продолжается) таких 
работ еще больше, поэтому 
иностранцам это издание не 
продается.

Печатная продукция с помет
кой «Только внутри страны» не 
предназначается для иностран
цев. Одна из таких книг — под 
заголовком «Бессмертные ре
волюционные заслуги любимо
го руководителя товарища Ким 
Чен Ира». В ней без церемо
ний, сохранившихся в «откры
той» литературе, разъясняется 
«историческая ограниченность» 
марксизма-ленинизма, «вели
чие» и «универсальный харак
тер» сформулированного этим 
деятелем «руководящего уче
ния нашей эпохи» — «кимир- 
сенизма». Множество книг и 
брошюр, выпускаемых в КНДР, 
также помечены «Только внут
ри партии», «Только внутри 
армии».

Так. одно из пособий содер
жит методические указания к 
проведению митинга трудящих
ся, посвященного «величию 
уважаемого и любимого вождя 
и нашей славной партии» (Ким 
Ир Сена). Раздел материала 
посвящен «большому междуна
родному авторитету» Ким Ир 
Сена, «любви и восхищению», 
которые испытывают по отно
шению н нему «революцион
ные народы мира».

После возвращения Кимч Ир 
Сена из поездок в СССР ока
занный ему там прием расце
нивался как свидетельство 
«полного одобрения» КПСС и 
советским народом внутренней 
политики и внешнеполитиче
ского курса корейского руко
водства, признания того, что 
Ким Ир Сен является выдаю
щимся руководителем между
народного коммунистического 
движения».

В другом ' пособии, напри
мер, содержались материалы 
к занятиям по теме уста
новления народной власти в 
Южной Корее. В нем под
черкивалась необходимость 
насильственного свержения 
нынешнего режима в Сеуле, 
утверждалось, что южноко
рейское население «мечтает 
жить под правильным руко
водством полководца Ким

ПОЛЮБИТЕ
КРОКОДИЛА!

Проблемы кубинского заповедника
Работающие здесь люди не верят в крокодиловы слезы. 

Они слишком хорошо знают Повадки медлительных и лени
вых на вид, но стремительных и коварных на деле живот
ных. Почти всех сотрудников крокодильего заповедника в 
Сьснага-де-Сапата на Кубе украшают шрамы — следы 
столкновений с питомцами. Тем не менее, отзываются они 
о «воспитанниках» только с уважением и любовью. О Ро
берто Рамосе, одном из руководителей заповедника, гово
рят вполне серьезно: «Этот относится к крокодилам нежнее, 
чем к своей жене».

Доктор Роберто оказался в Сьенага-де-Сапата (провинция 
Матансас). в 1959 году после окончания биологического фа
культета Гаванского университета. О крокодилах он знал 
немногим больше, чем написано в энциклопедиях и учебни
ках. И сразу пришлось засесть за книги, ведь новое рево
люционное руководство республики приняло решение об ох
ране земноводных и создании питомников для их разведе
ния. Были нужны более солидные знания.

Раньше охота на аллигаторов связывалась у жителей 
провинции с надеждой на выживание, вспоминает ветеран 
крокодильего промысла Эустасио Морехон. Доставка в Га
вану ценной кожи и деликатесного мяса, пользовавшихся 
повышенным спросом иностранных туристов, обеспечивала 
многим семьям «хлеб насущный». Но бессистемный отлов 
привел к тому, что к концу 50-х годов на острове остава
лось всего несколько сотен крокодилов. Официально было 
признано, что существование этого вида рептилий поставле
но под угрозу.

Другая сложность состоит в том, что некоторые развитые 
капиталистические страны, в частности Франция, Италия 
и ФРГ, наладили производство синтетической кожи и ус
пешно изготавливают сумочки, пояса, перчатки и другие 
предметы женского туалета «под крокодила». В результате
цены на натуральную кожу несколько упали.

Ухаживая за зубастыми питомцами, сотрудники заповед
ника забывают о свободном времени. Работа находится и 
в выходные дни. Но что бы они ин делали - - все молча. 
Тут царит неписаный закон: нельзя громко говорить вбли
зи аллигаторов и упоминать о них в их присутствии. Попро
буй только отозваться о крокодилах недобрым словом!

Ведь аллигаторы, судя по рубцам на телах служи
телей заповедника, не испытывают к своим покровителям
особой симпатии.

Гавана.

В несколько строк
ф НЬЮ-ЙОРК. Генераль

ная Ассамблея ООН на пле
нарном заседании одобрила 
без голосования резолюцию о 
международном сотрудниче
стве в использовании косми
ческого пространства в мир
ных целях.

ф АФИНЫ. Но всей Гре
ции остановились грузовые, 
и пассажирские поезда. Ио 
призыву отраслевых профсо
юзов железнодорожники 
объявили «бессрочную» за
бастовку в знак протеста 
против недавнего решения 
правительства повысить цены 
на услуги и товары широко
го потребления.

ф ВЕНА. Оценку «отлич
но» получил каждый из слу-

Ир Сена», указывалось на 
необходимость для населения 
КНДР «® полной готовности > 
встретить день объединения. 
Именно такие издания, недо
ступные иностранцам, состав
ляют значительную долю 
тех 130 млн. экз. литерату
ры, которую здесь относят 
к разряду учебной. Кроме 
них да произведений Ким. 
Ир Сена и Ким Чен Ира, де
сятков книг, восторженно 
описывающих их деятель
ность, а также подвиги «не- 
проклоннюй коммунистки-ре
волюционерки» Ким Чжон 
Сук — первой жены Ким Ир 
Сена и матери Ким Чен Ира, 
прочих родственников вождя, 
другой общественно-полити
ческой литературы в духе 
«идей чучхе» в магазинах 
КНДР нет.

Один раз в неделю все 
служащие, начиная с чле
нов ЦК ТИК и министров, 
посвящают все свое время 
этой учебе. Это происходит 
в субботу. Кроме того, месяц 
в году руководящий работни
ки проходят переподготовку 
в Высшей партийной школе 
имени Ким Ир Сена. О все 
охватывающем характере 
этой системы говорит тот 
факт, что начинается она с 
яслей, где даже малыши, ед
ва научившись говорить, на
чинают познание окружаю
щего мира с изучения огром
ной рельефной карты-плана 
Мапгэгдэ — места рождения 
Ким Ир Сена и повторения 
вслед за воспитателем назва
ний мест, где «отец-маршал» 
учился, играл и т. д.

Важнейшим каналом идео
логической обработки насе
ления и закрытого информи
рования является система 
радиотрансляции, которая 
охватывает жилища практи
чески всего городского на
селения КНДР. Ио ней пере
даются установочные и разъ
яснительные материалы, объ

С. СТАРОСЕЛЬСКИИ, 
корр. ТАСС.

шателей школы менеджеров 
при Международном инсти» 
туте по проблемам управле
ния в живописном австрий
ском местечке Хернштайн 
под Веной, где завершились 
очередные трехнедельные се
минарские занятия.

В них участвовала группа 
советских руководящих кад
ров.

ф САНТЬЯГО. Скрипка 
Страдивари, изготовленная в 
1725 году, была похищена в 
чилийском городе Картахена 
в 150 км к югу от Сантьяго. 
Она принадлежала 94-летне
му музыканту Хуану Фуэнса- 
лиде. На вопрос, почему он 
держал столь ценный инстру
мент у себя дома, а не хра
нил в банке, Фуэнсалидр 
простодушно ответил, что 
ежедневно утром и вечером 
играл на нем.

явления властей и т. п. 
Прослушивание иностранных 
радиопередач, в том числе 
Московского радио, в КНДР 
запрещено.

Обращает на себя внима
ние подход средств инфор
мации КНДР к освещению 
ва яснейших внутри политиче
ских событий в СССР и его 
акций на международной 
«арене. Материалы средс.тв* 
массовой информации КНДР 
не дают никакого представ
ления, что же изменилось в 
жизни советского народа по
сле апрельского (1985 г.) Пле
нума ЦК КПСС. «Перестрой
ка», «гласность», -««демокра
тизация» — эти слова за ми
нувшее с тех пор время 2—3 ра
за появлялись в прессе КНДР, 
однако ЧТО они означают, 
какая новая общественно- 
политическая практика сто
ит за ними, гражданам 
КНДР так и не было расска
зано. Ни слова не говорит
ся о том, что связано с ра
зоблачением культа личности 
Сталина, реабилитацией 
жертв массовых репрессий. 
Нй одного кадра по телеви
дению о работе Съезда на
родных депутатов СССР, ни 
одного — о зарубежных по
ездках М. С. Горбачева, в 
том числе в США и КНР. 
Только зачитывания дикто
ром кратких, в 5—7 строк, 
сообщений об этих событиях.

Мнение .руководства: «Про
паганда и реальное положе
ние дел — это разные вещи». 
Ни о каких недостатках в 
политической, экономиче
ской, других сферах жизни 
КНДР печать ничего не пи
шет.

Конечно, в КНДР есть лю
ди — это в основном те, кто 
работает за рубежом ! или 
выезжает туда в командиров
ки, — которые знают, что 
ситуация в мире не имеет 
ничего общего с восторжен
ными уверениями официаль
ной пропаганды о том, что, 
«подобно тому, как планеты 
вращаются вокруг Солнца, 
сотни миллионов прогрессив
ных людей мира сегодня 
устремляют свои взоры к 
Пхеньяну, где работает вели
кий вождь товарищ Ким Ир 
Сен». Их понимание абсурд
ности происходящего в стра
не, жизни в своего рода «За
зеркалье» все чаще прорыва
ется наружу и высказывает
ся иностранцам вполголоса 
и с глазу на глаз.

(« Советская молод еж ь », 
24 октября).

Те, кто внимательно следит за публикациями нашей га
зеты, очевидно, обратили внимание — в номере за 31 октяб
ря были напечатаны задания заочной областной олимпиады 
для старшеклассников по физике, математике, химии, биоло
гии. А вот задания заочной олимпиады по информатике мы 
печатаем только сегодня. Напоминаем: решения нужно вы
сылать не позднее 20 декабря по адресу: 620151, Свердловск, 
ул. Малышева, 33, ГлавУНО.

ОЛИМПИАДА
ПО ИНФОРМАТИКЕ

Во-первых, требуется четко описать постановку задачи, 
которую вы фактически решаете. Далее следует понятно, 
«на пальцах» описать общую идею решения. Лишь после 
этого приводите запись алгоритма решения задачи на каком- 
либо формализованном языке (напр., языке блок-схем или 
школьном алгоритмическом языке). Затем должен приво
диться текст программы на произвольном языке программи
рования (рапире, паскале, бейсике, фокале или любом дру
гом). Программа должна содержать необходимое количест
во комментариев по ее тексту. Укажите, отлажена ли прог
рамма на ЭВМ, и приведите результаты ее работы для при
думанных вами тестовых примеров. Тексты программ и ре
зультаты их работы следует по возможности прилагать в 
виде распечаток на принтере или фотографий с экрана 
дисплея. Разумеется, не для всех задач все пункты имеют 
смысл. Если вы не имеете возможности отладить программу 
на ЭВМ, то можете опустить это требование. Решите 
только одну задачу — всё равно ее присылайте. Присылай
те решения и в том случае, если вы не вполне довели дело 
до конца — они будут проверены и получат какие-то баллы.

1. Как известно, по сло
жившимся обстоятельствам 
советскому миллионеру Ко
рейко приходилось регуляр
но переносить чемодан со 
своим миллионом из одной 
автоматической камеры хра
нения в другую. Разумеется, 
возникла проблема с при
думыванием каждый раз 
нового Ы-буквенного шифра 
для дверцы бокса (и его за
поминанием — записывать 
шифр было нельзя!). Для 
того, чтобы поберечь свои 
фантазию и память, Корей- 
ко решил составлять шифр 
всякий раз некоторой пере
становкой букв определен
ного М-буквенного слова (то 
была фамилия девочки, в 
которую он был влюблен в 
далеком детстве). Все было 
хорошо, но... Однажды Ко- 
рейко забыл шифр... Требу
ется разработать алгоритм: 
(и соответствующую про
грамму для ЭВМ), позволяю
щий гр. Корейко опреде
лить шифры, которые ему 
придется перебирать на 
дверце камеры хранения (ту 
самую фамилию он, разуме
ется, забыть не мог). Заме
тим, что Корейко в свое 
время получил неплохое об
разование и любил исполь
зовать рекурсивные описа
ния.

2. На шахматной доске 
расположены белый король 
и восемь черных пешек. Ко
роль и пешки могут «ру
бить» друг друга, а король 
— и ходить, по обычным 
шахматным правилам. Одна
ко пешки, в отличие от 
шахматной игры, не могут 
перемещаться по доске (ра
зумеется, за исключением 
перемещения при «рубке»). 
Путь короля будем назы
вать безопасным, если он 
при движении по этому пути 
не будет срублен. Требует
ся разработать алгоритм, 
позволяющий ответить на 
вопрос, существует ли для 
заданного исходного распо
ложения пешек • безопасный 
путь короля с поля а1 на 
поле й8. И разработать со
ответствующую программу 
для ЭВМ.

3. В ходе пассивного 
сближения транспортного 
корабля с орбитальной стан
цией проводятся замеры рас
стояния между ними. Для 
моментов времени 11....... (и
получены значения расстоя
ний Ь......  1и соответственно. 
Для используемых методов 
измерения гарантируется, 
что измеренные расстояния 
отличаются от истинных не 
более, чем на известную ве
личину Е. Известно, что па
раметры орбит таковы, что 
расстояние между объекта
ми при сближений изменя
ется по линейному закону. 
Требуется построить алго
ритм (и программу для 
ЭВМ), который позволял бы 
по совокупности полученных 
измерений (множеству пар 
СБ, 1|>) и величине Е оп
ределить с наилучшей точ
ностью диапазон возможных 
значений расстояния между 
кораблем и станцией в про
извольный момент 1.

4. Трос для висячего мо
ста закреплен на двух опо
рах, расстояние между ко
торыми Е (30 м). Высота 
точек крепления троса над 
уровнем реки — Н (20 м), 
самая низкая его точка от

Калейдоскоп
УСТУПКА 

ЭКСТРЕМИСТАМ?
Президиум местного Народ

ного совета района Кракова 
Нова-Гута принял решение о 
переносе до 12 декабря в дру
гое место памятника В. И. Ле
нину.

Кан раз этого требовали уча
стники хулиганских выходок 
молодежи в Нова-Гута, ряд 
экстремистских группировок, 
организаций профсоюза «Соли
дарность», а также депутат 
сейма от «Солидарности» Эд
вард Новак, который внес со
ответствующий запрос в ниж
нюю палату польского парла
мента. Кстати сказать, он и по
служил одним из формальных 
поводов для принятия президиу
мом Народного совета в Нова- 
Гута решения о переносе па
мятника.

Выступая в сейме, Э. Новак 
договорился до утверждения о 
том, что монумент был возве
ден якобы не по воле народа 
и с момента создания вызывал 
протест, являясь символом за
висимости Польши.

Ранее в интервью агентству 
ПАП Э. Новак заявил, что 13 
декабря, в очередную годовщи
ну введения военного положе
ния в Польше в 1981 году, де
монстрация у памятника В. И. 

стоит от воды на И (5 м). 
Составьте программу для 
вычисления (длины троса 
между точками крепления 
с точностью до Е(0,1 м). 
Заметим, что, как известно, 
трос висячего моста имеет 
форму параболы.

5. В языке PROLAN/F, 
предназначенном для рабо
ты со строками символов и 
логическими значениями, 
программа состоит из двух 
частей. Первая часть содер
жит разделенные запятыми 
определения функций, а вто
рая — запросы значений 
функций для конкретных 
значений параметров—строк 
символов (например, ‘аве’), 
или логических констант 
(ДА и НЕТ).

В языке есть несколько 
встроенных функций: ПУ
СТО? (х) (х — строка, ре
зультат — ДА, если х — 
пустая строка, и НЕТ — в 
противном случае); СИМ- 
РАВ? (х, у) (х, у — одно
символьные строки; резуль
тат — ДА, если х и 
у —• равные строки); 
КОНСИМ (х) (х — непустая 
строка: результат — одно
символьная строка, состоя
щая из последнего символа 
строки х); НАЧСТР (х) (х— 
непустая строка; результат 
— строка, получающаяся 
удалением в х последнего 
символа); ПРИПКОНСИМ 
(х, у) (х — строка, у — 
односимвольная строка; ре
зультат — строка, получаю
щаяся приписыванием " сим
вола у в конец строки х).

Новая функция определя
ется так: «Имя функции» 
(«Перечень формальных па
раметров»)—«условное значе
ние». Здесь «Перечень фор
мальных параметров» —раз
деленные запятыми иденти
фикаторы формальных пара
метров, а «Условное значе
ние» имеет вид: «Усло
вие» — «Значение», ... «Ус
ловие» — «Значение», ИНА
ЧЕ — «Значение».

При исполнении функции 
«Условное значение» равно 
самому первому из тех 
«Значений», для которых 
записанное перед ним усло
вие истинно, если же все 
«Условия» ложны, то «Зна
чению» записанному после 
ИНАЧЕ. Сами «Условие» и 
«Значение» могут быть: 
а) логическими или строко
выми константами б) эле
ментами «Перечня формаль
ных параметров», в) обра
щениями к встроенным ли
бо описанным в программе 
функциям (в том числе — 
рекурсивными), г) некото
рыми «Условными значения
ми». Такими же могут быть 
и фактические параметры 
используемых функций.

ПРИМЕР. Логическое 
«и»: И (х, у) = (х-»у; ИНА
ЧЕ НЕТ). ТРЕБУЕТСЯ 
дать определения функций: 
а) СТРРАВ? (х, у) — равна 
ДА, если строки х и у рав
ны, НЕТ — в противном 
случае; б) СТРПРИНАДЛ? 
(х, у) — равна ДА, если 
строка х является подстро
кой у; в) ПЕРЕБОР (х) — 
равна строке, получающейся 
перестановкой символов 
строки х в обратном поряд
ке; г) ПОДСТАВИТЬЛЕВ 
(х, у, г)—строка, получаю
щаяся из строки г заменой 
самого левого вхождения в 
нее подстроки х на строку у.

Ленину может приобрести 
опасный оборот.

Орган ЦК ПОРП газета «‘Три
буна люду» в этой связи пре
достерегает от узурпации груп
пой лиц права говорить от ли
ца всех поляков. Собранный в 
спешке президиум — это не 
весь Народный совет.

ЛОНДОНЦЫ — 
О ЛОНДОНЕ

Что жители Лондона думают 
о своем городе? Лишь 29 проц, 
опрошенных заявили, что хоте
ли и хотят жить в столице. По
чти 50 проц, признались, что 
в последние пять лет так или 
иначе у них возникала мысль 
покинуть город и перебраться 
в другое место.

Треть лондонцев — это люди, 
приехавшие в город относи
тельно недавно. Среди основ
ных причин, побудивших их 
переселиться в Лондон, участ
ники опроса выделили в пер
вую очередь поиски работы, 
поступление в высшие учеб
ные заведения, чисто семейные 
обстоятельства. 50 проц, взрос
лого населения столицы состоит 
в браке, 35 проц. — люди холос
тые и 15 проц.— вдовы и вдов 
Цы. У 28 проц, взрослых лон 
донцев есть дети и одна треть 
населения города не работает
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НА СМЕНУ!

И ВСЕ ТАКИ 
ТАЛОНЫ

В последние дни в област
ном центре ходят упорные 
слухи о том, что вот-вот будет 
введена продажа винно-во
дочных изделий по талонам. 
Редакция обратилась с за
просом по этому поводу к 
начальнику городского уп
равления торговли В. БЫКО
ВУ. Вот что он нам расска
зал :

— Да, сейчас, уже принято 
решение горисполкома о вве
дении талонов на винно-во
дочные изделия с 11 декабря 
этого года. Мы понимаем, что 
из сложившейся ситуации — 
дикие очереди, спекуляция 
спиртным — это далеко не 
лучший выход, но он пока 
представляется - единствен
ным. Впереди праздник, и лю
ди должны быть уверены, что 
хоть что-то они смогут к не
му купить.

Установлена пока такая 
норма: на одного взрослого 
(21 год и старше) отпускается 
одна бутылка водки и одна—• 
либо вина, либо коньяка, ли
бо шампанского. Она установ
лена исходя из того, что го
рожан этого возраста около 
900 тысяч, и тогда на них су
ществующих запасов хватит. 
С 1 января будущего года 
предполагается эту норму 
увеличить вдвое.

При принятии решения 
учитывается и опыт Нижне
го Тагила, где спиртным тор
гуют по талонам. Как и там, 
в Свердловске будет открыто 
семь магазинов, где можно 
будет приобрести водку и 
коньяк за двойную цену до 
полуночи.

Решение такое принято, но 
для реализации его необходи
мо принять ряд срочных мер. 
Во-первых, оперативно отпе
чатать сами талоны, во-вто
рых, установить точное число 
горожан данной возрастной 
категории. Боюсь, что это ре
шение начнет выполняться 
лишь с 15 декабря.

В целом же решить эту 
проблему, коли мы признаем 
неэффективность запретитель
ных мер, может лишь рекон
струкция Свердловского ли
керо-водочного завода. Дол
жен отметить также, что уп
равление торговли планирует 
организовать продажу остро
дефицитных товаров тем, кто 
предпочитает трезвый об
раз жизни и готов сдать свои 
«спиртные» талоны.

(«Уральский рабочий», 
10 декабря с. г.).

На память о себе остави
ли нам когда-то предки ве- » 
ликолспные дворцовые ан
самбли, изумительные по 
красоте убранства соборы, 
красивые дома «индивиду
альной постройки». Многое 
из этого наследия мы уже 
безвозвратно утратили, в ос
новном по своей же вине. 
Многое еще можно спасти и 
сохранить.

Но вглядываясь в сегод
няшний день, все с большей 
тревогой думаю: а какую па
мять мы оставим о себе? 
Сумеем ли, если не приум
ножить, то хотя бы сохра
нить старое?

Обратите внимание на та
кой парадокс: с одной сто
роны, мы все жадно вчиты
ваемся в исторические мате
риалы, буквально заполонив
шие периодику, а с другой 
стороны — резко сократи
лись добровольные членские 
взносы в бюджет местных 
отделений Всесоюзного об
щества охраны памятников 
истории и культуры. Что же 
разъединило эти два, каза
лось бы, тесно взаимосвя
занных процесса?

Раньше, положим, люди 
строили по законам красо
ты. Позже, в известные вре
мена, ценилась в строитель
стве помпезность, гипертро- 
фированность украшений. 
Ныне же один царь правит 
умами строителей: товарищ 
серийность — она же се
рость. Ну, нам ли не ды
шать благоговейно на до
ставшуюся от предков ста
рину наших городов?

Что-то больно много ри
торических вопросов полу
чается. Давайте-ка лучше 
обратимся к цифрам, они, 
как известно, бесстрастны. 
Возьмем для примера Верх- 
Исетский район Свердлов
ска. где находятся 43 памят
ника истории, искусства, 
археологии и архитектуры. 
За первое полугодие теку
щего'года районным отделе
нием ВООПиКа было собра
но 5 тысяч 800 рублей взно
сов. Эта цифра в несколько 
раз меньше аналогичных по
казателей времен застоя.

Бессонница
Яркие звезды и те — 
падают нынче над рожью, 
птицы кричат в темноте... 
Кто это их растревожил? 
Значит, опять не уснуть: 
может быть, рядом

невзгоды?
Те, кто отправился в путь, 
люди, и вы, теплоходы, 
все ли в порядке у вас 
в самом большом или 

малом, 
разум еще не погас 
у рычагов и штурвалов?
Как там, не вырублен лес?..
Мчатся' машины по

трактам... 
А на ближайшей АЭС

Храни прекрасные черты

СПАСТИ И СБЕРЕЧЬ
Причем 20 процентов от 
суммы уйдет в Москву, 30 
— на проведение лекций, 
экскурсий и другой пропа
ганды, и лишь менее 3 ты
сяч рублей останется на соб
ственно реставрационные ра
боты. Это, конечно же, ми
зер!

Но если ВООПиК — ор
ганизация общественная, а с 
подобными организациями 
у нас нередко происходят 
какие-то метаморфозы, и они 
в конце концов теряют свою 
суть и становятся «вообще- 
ственными», то этого не 
должно происходить со спе
циальными государственны
ми службами, призванными 
профессионально следить за 
состоянием памятников. Эту 
функцию в Свердловске и 
области выполняет подраз
деление союзной организа
ции «Росреставрация». И 
уж, казалось бы, она-то, ли
шенная зависимости от 
конъюнктурного колебания 
общественного настроения, и 
должна с чувством, с тол
ком, с расстановкой обере
гать каждый памятник, со
держать его в надлежащем 
виде.

Ан нет. Имея в своем рас
поряжении опытных масте
ров - реставраторов. имея 
централизованное снабжение 
спепматериалами, «Росрес
таврация» имеет к тому же 
нормативный план работ, 
мало учитывающий истин
ную потребность. А увели
чить его нет ни возможнос
ти, ни желания, потому что 
нормативная зарплата, как 
вы понимаете, от этого не 
увеличится. Рассчитывать 
же на энтузиазм, в наше-то 
хозрасчетное время не при
ходится.

К тому же в реставра
ционных работах есть наибо
лее оплачиваемая часть, это 
лепные работы — «малин

ка» на языке художников. 
Ее-то как раз п предпочита
ют конкуренты «Росрестав- 
рации» — кооперативы, опе
режая своей пронырливостью 
государственную контору;

Тогда, может быть, коопе
ративы способны взять на 
себя и часть других забот о 
памятниках? Должен сказать 
сразу: рассчитывать на это 
не приходится. И причин 
тут несколько. Во-первых, 
в целом невысокая оплата 
реставрационных работ по 
государственным расцен
кам. Во-вторых, нехватка 
квалифицированных специа
листов, и в третьих, почти 
полное отсутствие необходи
мых материалов.

Одним словом, то, что есть 
у «Росреставрации», того 
нет у кооперативов, и наобо
рот.

— Чтобы выправить это 
положение и поставить в рав
ные условия обе стороны, — 
считает директор центра ху
дожественного творчества 
Л. Л. Хабаров, — необходи
мо материальную базу для 
творческой работы сделать 
нейтральной. Я имею в виду 
снабжение спецматериалами. 
Если организовать в магази
нах оптовую торговлю ими, 
то положение во многом из
менится. А пока жесткие 
лимиты в снабжении мате
риалами делают свое черное 
дело...

Следить за соблюдением 
законности в деле охраны 
и сбережения памятников у 
нас призвана еще одна орга
низация. Это Государствен
ная инспекция по охране и 
эксплуатации памятников ис
тории и архитектуры Сверд
ловской области.

— Наша первейшая обя
занность, —• говорит Юрий 
Курашов, исполняющий обя
занности главного инженера, 
— следить за выполнением

закона на практике. К сожа
лению, нарушений еще столь
ко, что едва успеваем во
время их пресечь. Далеко 
не все организации знают 
законы. Приведу в призер 
такой, часто встречающийся 
факт.

У нас повсюду в области 
имеются здания и строения, 
не являющиеся памятниками. 
Но, тем не менее, даже ес
ли строение не находится 
под охраной государства, 
все равно прежде чем его 
снести, необходимо согласо
вание с нашей инспекцией. 
Более того, организация, на
меревающаяся снести ста
ринное здание, обязана оп
латить научные работы по 
описанию и изучению данно
го сооружения, так как 
впоследствии эти сведения 
могут понадобиться для крае
ведов, ученых.

Пока же все строители 
предпочитают идти по пути 
наименьшего сопротивления. 
Поэтому до сих пор пропада
ют не только ценные детали 
экс- и интерьеров, но и об
разцы уникальной техноло
гии старых мастеров.

Да, к сожалению, пять- 
шесть «боевых ребят» из 
госинспекции не в состоянии 
уследить за всем богатст
вом нашей области. В Фтом 
вопросе им могли бы помочь 
энтузиасты - воопиковцы, 
да где уж там...

В этой связи мне припом
нилось одно недавнее радио
сообщение, в котором рас
сказывалось об американ
ском городе, имеющем боль
шой «рыбный зоопарк». В 
свободное от работы время 
энтузиасты - горожане по
могают содержать в чистоте 
и порядке многочисленные 
аквариумы и помещения, не 
получая за это ни цента. И 
таких патриотов более 500 
человек...

—• У нас сейчас вся на
дежда, — продолжает 
Ю. Курашов, •— на выра
ботку нового законодатель
ства по вопросам охраны па
мятников. Мы надеемся, что 
на основании наших пред
ложений будет составлен 
более продуманный и все
сторонний проект закона. Но 
до этого, если честно, еще 
далеко.

Мы слишком долго вери
ли табличке «охраняется 
государством», забывая, что 
государство — это все мы. 
И наше — лично каждого — 
равнодушие, пассивность и 
неумение организоваться, в 
конечном итоге оборачива
ется государственным равно
душием и пассивностью, го
сударственным неумением 
организовать действен
ную охрану архитектуры 
прошлого — как далекого, 
так и сравнительно недавне
го, охрану зданий истори
ческого и культурного зна
чения, фрагментов старой 
городской застройки. Мно
гое здесь зависит от уровня 
культуры граждан, еще бо
лее — от совести и компе
тентности руководителей, 
принимающих решения.

Но вот парадокс в заклю
чение: разрушаются без
должного внимания здания 
с табличкой «охраняется го
сударством» или кто-то 
самоуправно решает снести 
«старье», с очевидной для 
культурного человека исто- 
рической ценностью... По за
кону такого или таких мож
но и должно наказать, при
народно назвать виновных. 
Только что-то не слы
шал о подобных судебных 
делах. Не встречал хотя бы 
уволенных с должности за 
уничтожение того, что обще
ство решило спасти и сохра
нить. П. ЗЛОБИН.

Свердловск.

СПЕШИТЕ ЗА СЦЕНАРИЕМ!
ЗАБАВНЫЕ РОЗЫГРЫШИ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ, музыка 

и танцы, смех и радость — все это будет присутствовать 
на новогоднем вечере старшеклассников, студентов и лю
дей всех возрастных категорий, если за дело возьмутся 
СПЕЦИАЛИСТЫ ЦЕНТРА МОЛОДЕЖНОГО ДОСУГА 
Свердловского обкома комсомола.

50—60 рублей — и вам обеспечен прекрасный новогод
ний вечер.

Профессионалами в области досуга продумано все до 
мелочей: оригинальные сценарии плюс удачно подобран
ные фонограммы популярнейших танцевальных мелодий 
помогут создать неповторимую атмосферу новогоднего 
праздника.

Новый год не за горами, поэтому торопитесь выбрать 
наиболее подходящую именно вашему коллективу про
грамму.

Адрес центра: Свердловск, пр. Ленина, 34, ком. 619. 
Телефон: 51-74-70.

Поговорка — «Сапожник без сапог» не относится к 
тем, кто придет работать в только что созданное строи
тельно-монтажное управление НПО «Уралэлектротяж- 
маш».

Если у вас специальность каменщика-монтажника со 
стажем не менее 5 лет, маляра, штукатура, плотника, 
разнорабочего, то через три или максимум пять лет до
бросовестной работы в нашем управлении вы — счаст
ливый новосел! Ведь основная цель нашей организации— 
строительство жилья и объектов соцкультбыта.

А до новоселья в распоряжение тех, у кого нет 
семьи, — общежитие.

Устроиться на работу с такими выгодными условиями 
можно по адресу: 620040, Свердловск, ул. Донская, 31.

Телефон отдела кадров: 34-76-62.

Михаил
НАЙДИЧ

нс подкачает реактор? ■ 
Ночь, успокой же ты нас, 
люди уснут, но —

не совесть. 
Кто виноват, что сейчас 
дожили мы до бессонниц. 
Сколько в своей слепоте 
мы натворили, о боже... 
Птицы кричат в темноте. 
Кто это их растревожил?

Хотел бы...
Как быстро к митингам 

привыкли мы — 
порою даже удивительно.
Руками машем...

ругань, выкрики. 
Да, я хотел бы,

чтоб стремительно

исчез и хаос наш, 
и двойственность,

и митинговая обуза...
Но возмутители

спокойствия 
пускай навеки остаются!

Эпизод
Он так ее

фотографировал!
то справа забегал, 
то слева — 
выдумывал,

импровизировал, 
как будто впрямь 
здесь королева, 
кинозвезда иль марсианка, 
иль космонавт,

по меньшей мере... 
А птиц веселая морзянка 
переливалась в летнем

сквере.
Был этот полдень

полон звона, 
избавлен был от всякой

■зпани^вняшвпанвн

швали...
Прохожие недоуменно 
плечами зябко пожимали: 
«Подумаешь!

Нашел красавицу!
И рост не тот.

Веснушки даже!» 
...И все-таки с какой-то

завистью, 
со светлой завистью 
шли дальше.

Поколение
С наступившим 

рассветом не в ссоре, 
мы с годами сильнее

стократ 
понимаем, что росы и

зори — 
это штучный «товар»...

Так-то, брат!
А их было без счета

когда-то: 
котелками бери —

не хочу.

Придирались мы к 
тусклым закатам 

и к застрявшему
в тучах лучу. 

Опускали глаза..
А не зря ли?

Может, мало в нас было 
души?

Хорошо еще —
не разоряли 

птичьи гнезда в
сосновой глуши.

Будь сегодня спокойным, 
степенным, 

мой рассвет...
Но возьми, озари 

это место, где стынут
по стенам 

облетевшие календари.
Мы нс гнемся еще 

по привычке, 
ощущаем и силу в руке. 
Но остались

последние спички 
в нашем спичечном

коробке.

ХОТИТЕ ИМЕТЬ 
ДРУЖНУЮ СЕМЬЮ! 

ОБРАТИТЕСЬ 
В НТТМ «НАУКА»!

Здесь опытные и квалифи
цированные специалисты про
ведут:

— психологическую подго
товку молодоженов вступле
нию в брак и рождению ре
бенка;

— диагностику психологи
ческой совместимости и це
лесообразности вступления в 
брак, дальнейшего сохране
ния брака;

— психологический тренинг 
по разрешению семейных 
конфликтов;

— психодиагностику отно
шений родителей с детьми;

— диагностику психологи-

Цттм

ческого развития и коррек
цию поведения детей на осно
ве сюжетно-ролевых игр.

Обращайтесь по адресу: 
620027 Свердловск, ул. Мель- 
ковская, 7, центр НТТМ «Нау
ка».

Телефоны для справок: 
58-39-64 и 47-07-18.

ЧЬЯ ЖЕ ТЫ, 
ТРОПА?

Место вдруг показалось зна
комым. Огляделся: так и есть, 
то ли в конце весны, то ли в 
начале лета мне уже доводи
лось бывать тут. Наверху до
вольно крутого лесистого холма 
причудливая пирамида скал, а 
подножье широким уступом 
упирается в болото, поросшее 
чахлыми сосенками, березками 
и кустиками. Но меня тогда при
влек не этот обычный для 
Урала контраст —- гора с топью 
смыкается. По краю болота, 
обозначая его извилистые кон
туры, змеилась чуть заметная, 
тоненькая тропинка Ни при
мятых травинок на ней, ни ка
ких-либо видимых следов че
ловека или зверя. Только по 
узеньной полоске серой хвои 
можно было определить ее ток.

Не задумываясь, сразу ре
шил: наверное, лесники или 
егеря во время обхода проха
живаются по тропке. Они и 
проложили ее. Ягодникам и 
грибникам делать тут нечего — 
северный склон. Но из любо
пытства все-таки двинулся по 
ней. Куда же, мол, приведет 
она. Шел час, другой, а тро
пинка все бежала и бежала. 
Обогнула один холм, потом сле
дующий... Пересекла несколько 
ложков и просек. И все время 
по краю, казалось, нескончае
мого болота. Не обращая вни
мания на ’упавшие поперек ле
сины, огибая лишь пни и кам
ни.

Но тайна загадочной лес
ной тропинки так и не откры
лась. Махнул в конце концов 
рукой и свернул на торную до
рожку, попавшуюся на пути...

человек 
и природа

И вот зимняя встреча. Тот 
же холм со скалистым верхом. 
То же болото понизу. И... та 
же тропинка. Снег кругом, 
только засохшие былинки и 
кустики шиповника торчат 
над ним, а тропинка — чистая 
белая ленточка. Сразу бросает
ся в глаза — лучше, мем ле
том.

Впрочем, чистой и белой ее 
можно было назвать лишь ус
ловно. Судя по следам, тропин
кой охотно пользовались зай
цы. Вернее, пожалуй, она ста
ла их заячьим трактом или 
прогулочной аллеей. Косые так 
утрамбовали ее своими мягки
ми лапами, что, пойди по ней 
без лыж, не провалишься. По
пробовал — действительно.

И опять, как в летнюю по
ру, отправился по этой тропе. 
Нетрудно было увидеть по сле
дам: зайчишки то и дело заска
кивали на нее, проскакав по 
ней с сотню метров, удалялись 
в лес или на болото. Словно 
каждый считал своим долгом 
прогуляться по этому «тракту- 
аллее». И так без конца.

Выходило, что косые, оби
тающие окрест, бегают по тро
пе и в другие времена года. 
Только тогда не видно их сле
дов. Как тут не подумаешь: «А 
может, тропу проложили имен
но они? Люди пользуются ею, 
самонадеянно считают, что 
они их изначала».

Как же: ведь мы во всем 
первопроходцы!

С ЛОМАКИН.
Фото В. Д0ЖДИК03А.
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Вот такой замечательный уголок 
здоровья для ребятишек есть 
в детском клубе «Теремок* 
свердловского МЖК-4. Согласитесь, сил 
и затрат эти стенки, кольца, подвесные

лестницы требуют минимальных, 
а малышам —■ удовольствие: полазать, 
подтянуться, попрыгать...

Фото В. ЯКУБОВА.

Чудв-шашки
В поселке Заречном за

кончился районный тур все
союзного конкурса для 
школьников «Чудо-шашки». 
Подготовил и провел кон
курс районный комитет 
ВЛКСМ во главе с предсе
дателем шашечной федера
ции района главным судьей 
соревнований Валерием 
Моисеевым. Первое место 
заняли представители сред
ней школы № 96 из Бажс- 
ново. На втором и третьем 
местах команды школ № 4 
и 20 поселка Заречный.

С. ЮРЬЕВ.
Заречный.

@ «СПОРТЛОТО»
Результаты 50-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» 
и «5 из 36», состоявшегося 10 
декабря 1989 года.

«6 из 45»: 11, 28, 30, 31, 37, 
41.

«5 из 36»: 5, 7, 25, 29, 33.
(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
академический театр 

ДРАМЫ
Сегодня ИГРА В ФАНТЫ
13-ХП И БЫЛ ДЕНЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

13-ХП ТЕТКА ЧАРЛЕЯ
14-ХП ПРИНЦЕССА ЦИРКА

14-ХП в 19 час. 
КОНЦЕРТ 

СВЕРДЛОВСКОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ОРКЕСТРА 

РУССКИХ НАРОДНЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ. 

Художественный руководи
тель и дирижер — 
Леонид ШКАРУПА.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 18 час. МАУГЛИ 
13-ХП в 10 час. 30 мин.

СКАЗКА
О ХРАБРОМ КИКИЛЕ

ГОСЦИРК 
Аттракцион 

«МЕДВЕДИ — НАЕЗДНИКИ 
НА ЛОШАДЯХ»

. ПОД руководством 
Любови ЧЕПЯКОВОЙ. 

Кассы цирка работают 
с 9 до 19 час.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

13-ХП в 19 час. 
ВЕЧЕР СТАРИННОЙ 

И СОВРЕМЕННОЙ 
МУЗЫКИ.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Художеств е н н ы )1 Фильм 
«СТАЛИНГРАД» 

(две серии).
Сеансы; 11-30, 1.5-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Тутси.
СОВКИНО — Утоли моя 

печали.
САЛЮТ — В джазе только 

девушки.
ТЕМП — Сталинград.
УРАЛ — Мужчина и жен

щина. Приключения Али- 
бабы и 40 разбойников (две 
серии). Исповедь дьявола.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Кабаре (две серии).

МИР — Опаленные Канда
гаром.

ДРУЖБА — Опаленные 
Кандагаром. Интервью. 
Поджигатели.

БУРЕВЕСТНИК — Побег.
КОМСОМОЛЕЦ — Трудно 

первые сто лет (две серии).
ЮЖНЫЙ — Тутси.
Им. МАЯКОВСКОГО

Хроника объявленной смер
ти,

СОВРЕМЕННИК — Утоли 
моя печали.

ЭКРАН — Побег.

ЗАРЯ —. Интердевочка 
(две серии)." Шок (две се
рии).

ЗНАМЯ — Приключения 
Квентина Дорварда, стрел- 
ка королевской гвардии. 
Я — против.

РОДИНА — Если бы...

ПОГОДА
13 —14 декабря по обла

сти ожидается переменная 
облачность, 13 декабря без 
осадков, 14 декабря неболь
шой снег, слабая метель, 
ветер юго-восточный 5—10 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 20— 25. 
на севере области до 34. 
днем 14—19, 14 декабря на 
юго-западе 7 —12 градусов 
мороза.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 

коммунистического воспита
ния 56-17-73

специальный корреспондент 
58 92-41

учащейся молодежи 58-93-89

Если вы страдаете офтальмологическими заболеваниями, 
если вам необходима консультация квалифицированного 
специалиста, обращайтесь в «Молодежный сервис»!

Сложная оптическая коррекция при астигматизме, под
бор сферопризматических очков (БСПО) по методу Утехи
на при. близорукости,. консультация больных с косоглази- 
см ■ ■ вот далеко не полный перечень услуг, оказывае
мых врачами-окулистами центра по адресу: Свердловск, 
ул. Первомайская, 66. городской кабинет охраны здоровья.

Справки по телефону:' 44-27-74.

Гармония — это строй
ность и взаимность. Достичь 
их каждому желающему по
может «ГАРМОНИЯ». ‘ Так 
называется Свердловский 
физкультурно - оздоровитель
ный кооператив, который на
ходится на улице Юровской, 
26 (остановка «Каменные 
Палатки»),

Здесь дает консультации и 
рекомендации по оздорови
тельным тренировкам спор
тивный врач, предваритель
но протестировав вас на фи
зическую работоспособность 
на велоэргометре и сделав 
ЭКГ по Душанину. Если не
обходимо, можно проверить 
зрение, проведя иридодиагз 
ностику.

А у кого здоровье пока в 
порядке, «ГАРМОНИЯ» пред
лагает без промедления за
няться АТЛЕТИЧЕСКОЙ 
ГИМНАСТИКОЙ или КИТАЙ
СКОЙ УШУ и ЕДИНОБОР
СТВОМ.

Ну, а если требуется под
лечиться, то и тут «ГАРМО 
НИЯ» придет вам на помощь: 
к вашим услугам ЛЕЧЕБ
НАЯ ФИЗКУЛЬТУРА. ИГ- 
ЛОРЕФЛЕКСО Т Е Р А П И Я 
вместе с МАНУАЛЬНОЙ ТЕ
РАПИЕЙ, ЛАЗЕРНАЯ АУ- 
ПУНКТУРА, СУХОЙ МАС
САЖ И ГИДРО, МАССАЖ 
«ШАРКО» И ЦИРКУЛЯР

НЫЙ.
И, наконец, О ВЗАИМНОС

ТИ. В «ГАРМОНИИ» вы по
лучите консультацию, КАК 
УЛАДИТЬ СЕМЕЙНЫЕ КОН- 
ФЛИКТЫ, к вашим услугам 
ПСИХОТЕРАПИЯ индиви
дуальная и в составе группы.

Стремитесь к «ГАРМО
НИИ»!

Расчет с предприятиями— 
безналичый.

^Справки по телефонам: 
47-25-48 и 47-24-81 ежеднев
но с 9 до 12 и с 17 до 21 ча
са.

УЧИТЬСЯ-В НИЖНИЙ ТАГИЛ
Среднее профтехучилище 

№ 104 приглашает молодежь 
в возрасте до 30 лет на уче
бу по специальностям: маши
нист крана металлургического 
производства, электрогазо
сварщик, водитель трамвая.

Срок обучения 6 месяцев. 
Начало занятий 10 января. 
Иногородним предоставляется 
общежитие. Стипендия 120

рублей. В период производ
ственной практики выплачи
вается 50 процентов от зара
ботанной суммы.

Наш адрес: г. Нижний Та
гил, ул. Индустриальная, 66, 
проезд трамваями № 2, 4, 9, 
автобусами № 11, 27, останов
ка «Монтажников». Телефоны: 
95-38-80, 95-45-56.

комсомольской жизни и мо. 
подежных проблем 51 60 84

культуры 56 17 71
спорта и военчо-патркотиче-

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23. 56-17-50
рекламы и обьявлений

51 17-62
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